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ПЛЕНУМ ТОМСКОГО ОБКОМА КПСС

'Г

Состоялся VI пленум обкома КПСС. Пленум 
обсудил вопрос «О задачах областной партийной орга
низации по подготовке к 50-летию Великой Октябрь
ской социалистической революции». С докладом высту
пил второй секретарь обкома КПСС тов. Кузнецов А. И.

В прениях по докладу выступили: секретарь Том
ского горкома КПСС тов. Васюков И. Д., первый секре
тарь Кожевниковского райкома КПСС тов. Чекулаев 
В. И., председатель облисполкома тов. Лукьяненок 
Н. В., редактор областной газеты «Красное знамя» тов. 
Новоселов А. Н., ректор Томского политехнического ин
ститута тов. Воробьев А. А., начальник комбината 
«Томлес» тов. Губинский В. М., управляющий трестом 
«Томжилстрой» тов. Борисов А. П., директор совхоза 
«Победа» Томского района тов. Ножемяков В. Е., пер
вый секретарь Колпашевского горкома КПСС тов. Ка- 
линкин В. Г., директор манометрового завода тов. Пуш
ных А. Ф., первый секретарь обкома комсомола тов. 
Габрусенко А. П.

По обсужденному вопросу пленум принял соответст- §  
вующее постановление, 5

Пленум обсудил организационные вопросы, 5
Тов. Васильев И. Ф. освобожден от обязанностей чле- §  

на бюро обкома КПСС в связи с уходом на пенсию, S  
Пленум избрал членами бюро обкома КПСС тов, = 

Лукьяненка Н. В. —  председателя облисполкома и тов, 5 
Новоселова А, Н. —  редактора областной газеты «Крас- 5 ' 
ное знамя». Э

Тов. Михайлов Б. П. освобожден от обязанностей кан- §  
дидата в члены бюро обкома КПСС в связи с .переводом Е 
его на работу в ЦК ВЛКСМ. 5

Кандидатом в члены бюро обкома КПСС избран тов. І  
Демчук А. И. —  первый заместитель председателя обл- S 
исполкома. S

Пленум утвердил тов, Семкина В. Б. заведующим І  
финансово-хозяйственным отделом обкома КПСС. І

(Подробный отчет о работе пленума будет опубли- S 
кован в следующем номере нашей газеты). “

В рабочем поселке 
Стрежевом Александров
ского района, в партий
ном кабинете нефте
промыслового управле
ния «Томскнефть» рас
положен а ги тп ун к т .' На 
столах всегда имеется 
свежая литература,
оформлен уголок пропа
гандиста и агитатора. 
Здесь часто можно ви
деть и агитаторов, при
шедших поделиться сво
ими мнениями после по
сещения избирателей, 
разрешить неясные и 
сложные вопросы.

Этот агитпункт — гч- 
мый северный в о  ̂ а- 
сти . На новом избира
тельном участке будут 
голосовать рабочие и 
служащ ие, осваивающие 
нефтяную целину на
шей области.

НА СНИМКЕ: беседа с 
агитаторами на агит
пункте . Слева направо: 
Э. Ф . Овчинникова, ру
ководитель агитколлек
тива Р . И. Салов, С. В , 
Мангазеева, С. П. Ж ули
ков и В . И. Ларинцева. 
Фото Ф . Хитриневича.

В ст речи  канЪиЪатов в д епут ат ы  с и зб и р а т е л я м и

ДОВЕРИЕ НАРОДА-ВЫСОКАЯ ЧЕСТЬ

СОВМЕСТНОЕ
С О В Е Т С К О -Э Ф И О П С К О Е
КОММЮНИКЕ
По приглашению Президиума 

Верховного Совета СССР и Совет
ского правительства в СССР с 27  
февраля по 2 марта находился с 
визитом император Эфиопии Хай
ле Селассие I.

Во время пребывания в Совет
ском Союзе император Эфиопии 
и сопровождающие его лица, кро
ме Москвы, посетили Ленинград, 
где ознакомились с жизнью и 
деятельностью населения этого 
города, его некоторыми промыш
ленными предприятиями, куль
турными учреждениями и досто
примечательностями,

В Москве император Хайле Се
лассие I имел встречи с Предсе
дателем Президиума Верховного 
Совета СССР Н, В. Подгорным и 
Председателем Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгиным,

Во время визита императора 
Эфиопии в СССР состоялись со
ветско-эфиопские переговоры, ко
торые проходили в атмосфере ис
кренности, взаимопонимания и 
дружбы.

В переговорах с советской сто
роны принимали участие: Пред
седатель Президиума Верховного 
Совета СССР Н. В. Подгорный, 
первый заместитель Председателя 
(Зовета Министров СССР К. Т. Ма
зуров, министр иностранных дел 
СССР А, А, Громыко и другие 
официальные лица,

С эфиопской стороны в пере
говорах участвовали: император 
Эфиопии Хайле Селассие I, гене
рал-губернатор провинции ПІоа 
Рас Месфин Селеши, заместитель 
главнокомандующего военно-мор
скими силами Эфиопии командор 
Искандер Деста и другие офици
альные лица,

В ходе переговоров, говорится 
в совместном советско-эфиопском 
коммюнике, стороны обсудили со
стояние отношений между Совет
ским Союзом и Эфиопией. Они с 
удовлетворением отметили, что 
традиционные дружественные со
ветско-эфиопские отношения раз
виваются на основе полного рав
ноправия, взаимного уважения и 
невмешательства во внутренние 
дела друг друга. Как подчерки
вается в коммюнике, было отме
чено успешное сотрудничество 
по важным меяідународным поли
тическим вопросам, в экономиче
ской и культурной областях, а 
также в области подготовки на
циональных кадров.

Было констатировано наличие 
необходимых условий и выраже
но взаимное желание для дальней
шего развития и укрепления от
ношений дружбы и взаимовыгод
ного сотрудничества между Со
ветским Союзом и Эфиопией. Сто
роны обсудили конкретные шаги 
в расширении сотрудничества 
между Советским Союзом и Эфио
пией в политической, экономиче
ской, торговой, культурной и дру- 
гих областях.

Во время встреч и бесед сто
роны обменялись мнениями по 
актуальным международным воп
росам, представляющим взаимный 
интерес. Они с удовлетворением 
отметили совпадение или бли
зость взглядов обоих государств 
по ряду важных международных 
проблем.

Стороны подтвердили свою при
верженность принципам мирного 
сосуществования государств с 
различным социально-политиче

ским строем и заявили о своей 
твердой решимости добиваться 
вместе с другими миролюбивыми 
государствами ослабления меж
дународной напряженности, ук
репления всеобщего мира и меж
дународной безопасности.

Стороны признали, говорится 
в совместном коммюнике, что об
щим интересам отвечает мирное 
урегулирование нерешенных меж
дународных проблем. Советская 
сторона выразила свою поддерж
ку и уважение проводимой многи
ми государствами, в том числе 
Эфиопией, политики неприсоеди
нения, рассматривая эту полити
ку, как важный фактор, способ
ствующий разрядке международ
ной напряженности и укреплению 
всеобщего мира.

Стороны выступают за всеоб
щее и полное разоружение под 
строгим международным контро
лем, за заключение международ
ного соглашения о нераспростра
нении ядерного оружия, за пре
кращение всех видов ядерных 
испытаний и запрещение ядер
ного оружия, за созыв всемирной 
конференции по разоружению. 
Стороны подчеркнули свою глу
бокую озабоченность в связи с 
опасным положением, сложив
шимся во Вьетнаме, оказываю
щим прямое влияние на обостре
ние международной обстановки. 
Стороны решительно осуждают 
вмешательство извне в дела 
Вьетнама. Стороны высказались 
за скорейшее прекращение этой 
войны и за безусловное призна
ние неотъемлемого права вьетнам
ского народа самому решать свою 
судьбу без всякого иностранного 
вмешательства.

Император Эфиопии изложил 
свою оценку положения в Афри
ке, Стороны подтвердили свою 
известную позицию решительного 
осуждения колониализма и неоко
лониализма и заявили, что будут 
и впредь прилагать все усилия в 
борьбе за ликвидацию остатков 
позорной колониальной системы 
и любых проявлений неоколониа
лизма в Африке, за быстрейиісе 
выполнение Декларации ООН о 
предоставлении независимости 
всем колониальным странам и 
народам.

Советская сторона отметила 
вклад Эфиопии в дело создания 
Организации африканского един
ства, а также усилия, направлен
ные на укрепление единства аф
риканских стран.

В заключение в совместном сог 
ветско-эфиопском коммюнике ска
зано;

Обе стороны считают, что ви
зит императора Эфиопии Хайле 
Селассие I в СовОтский Союз явит
ся новым важным вкладом в 
дальнейшее развитие и укрепле
ние традиционной дружбы и со
трудничества между СССР и Эфи
опией,

Император Эфиопии выразил 
свою глубокую благодарность за 
теплый и сердечный прием, ока
занный ему в Советском Союзе.

Император Эфиопии пригласил 
Председателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. Подгор
ного и Председателя Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгина по
сетить Эфиопию. Приглашения 
были приняты с благодарностью.

(ТАСС).

ПРИУМНОЖАТЬ 
БОГАТСТВА ЛЕСА

Совещание руководящих работ
ников лесного хозяйства Россий
ской Федерации состоялось в 
Москве 2 марта. С докладом о со
хранении и приумножении лес
ных богатств России выступил 
первый заместитель министра лес
ного хозяйства РСФСР М. М. Боч
карев. Он сообщил, что в прош
лом году восстановление леса в 
республике было проведено на 
площади около 8 6 0  тысяч гекта
ров. Вырубки же произвели на 
двух миллионах гектарах,

В республике создана индуст
риальная база для выращивания 
посадочного материала. Только 
крупных питомников создано 
420 . В их ведении —  около 
восьми тысяч гектаров угодий. Но 
узким местом все еще по-прежне
му остается механизация лесовос
становительных работ. Уровень 
механизации в прошлом году на 
подготовке почв составил 9() про
центов, а на посеве и посадке 
леса —  только около 40 процен
тов.

В нынешнем году лесным хо
зяйствам РСФСР предстоит поса
дить и посеять лес (не считая 
площадей восстановленных) на 
700  тысячах гектарах.

В работе совещания принял 
участие и выступил с речью пер
вый заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР К. Г. 
Пыснн.

(ТАСС),

П е р в ы й  к о к с  I
2 марта выдала первый кокс 

новая батарея, построенная на 
Горловском коксохимическом 
заводе. Корреспондент ТАСС, 
передавший эту новость, рас
сказывает, что батарея, возве
денная в короткий срок на ме
сте старого агрегата, по мощно
сти будет на 120 тысяч тонн 
больше прежней. Комплексная 
механизация производственных 
процессов позволила высвобо
дить для других участков пятую 
часть рабочих.

ПАВЛОВСК (Алтайский край), 2 
Е марта, (ТАСС).
S Находящийся здесь член Политбю- 
I  ро ЦК КПСС, первый заместитель 
= Председателя Совета Министров 
= СССР Д, С, Полянский, зарегистри- 
= рованный кандидатом в депутаты по 
= Павловскому избирательному округу, 
І  сегодня утром побывал в совхозе 
І  «Комсомольский». Здесь он встре- 
Е тился с рабочими, специалистами и 
5  руководителями совхоза, коллектив 
Е которого назвал его своим кандида- 
S том в депутаты, интересовался ус

пехами хозяйства и планами на 
юбилейный год.

Затем Д. С, Полянский побывал 
на Павловском ремонтно-механиче
ском заводе, где он также беседо
вал с рабочими и руководителями 
предприятия.

Во второй половине дня состоя
лась встреча Д. С. Полянского с из
бирателями. В районном Доме куль
туры собрались представители четы
рех районов, входящих в Павлов
ский избирательный округ. Они теп
ло приветствовали своего кандидата 
в депутаты.

Доверенное лицо —  директор сов

хоза «Комсомольский» А. М. Само
хвал рассказал биографию кандида
та, сообщил о большом трудовом и 
политическом подъеме тружеников 
деревни, вызванном предстоящим 
юбилеем —  пятидесятилетием Вели
кого Октября, Оратор призвал голо
совать за достойного кандидата в де
путаты Вер.ховного Совета РСФСР.

Выступившие затем председатель 
колхоза имени Мамонтова Романов
ского района Г. А. Жовтко, доярка 
совхоза «Кировский» В. Л. Кулако
ва, учительница Р. Я. Смирнова, 
старейший колхозник артели имени

Калинина Ребрихинского района 
И. Н. Пушкарев, секретарь комсо
мольской организации Павловской 
средней шролы С. С. Конина, пер
вый секретарь Павловского райкома 
партии И. Е. Бережняк говорили о 
нерушимом единстве партии и на
рода, призвали избирателей отдать 
свои голоса за верного сына партии 
и народа Д. С. Полянского.

Тепло встретили собравшиеся вы
ступление кандидата в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР Д. С. Полян
ского, который сердечно поблагода
рил избирателей за высокое доверие.

СЕРДЕЧН ОЕ СЛОВО, Д О БР О Е  Н А П У Т С Т В И Е
I  в  нашей области проходят мно- 
І  голюдные предвыборные собрания, 
S на которых кандидаты в депутаты 
5  Верховного Совета РСФСР и мест- 
І  пых Советов встречаются с избира- 
Е телями. Эти встречи проходят в об- 
І  становке большого политического 
S подъема, под знаком широкого все- 
І  народного движения за достойную 
Е встречу 50-й годовщины Великой 
Е Октябрьской социалистической ре- 
І  волюцйи. в  своих выступлениях из- 
S биратели единодушно высказывают I поддержку кандидатам блока комму- 
S нистов и беспартийных,
І  Многолюдное собрание трудящих- 
Е ся состоялось в Зырянском. Сюда на 
І  встречу с избирателями приехал 
S председатель исполкома областного 
= Совета депутатов трудящихся Н. В. 
І  Лукьяненок, выдвинутый кандида- 
S том в депутаты Верховного Совета 
І  РСфСР. На собрании широко обсуж- 
Е дались задачи трудящихся района по I дальнейшему подъему экономики и 
I  культуры района. Секретарь пар- 
Е тийной организации райпромкомби- 
І  ната А. Т. Зимин сообщил, что кол- 
Е лектив хорошо начал юбилейный 
= год —  план первых двух месяцев 
S значительно перевыполнен,
І  Успехи колхозников сельхозарте- 
S ли им. XXII съезда КПСС, достигну- I тые в минувшем году, отмечены пе- 
Е реходящим • Красным знаменем Со- I вета Министров РСФСР и ВЦСПС. 
S Об этом говорил колхозный механик 
S М. Г, Воробьев. В артели по-боевому 
І  идет соревнование в честь выборов. 
S Уже завершены ремонт техники и 
І  подготовка семян к весеннему севу. 
Е Бригадир межколхозной строитель

ной организации А. А. Волков в сво
ем наказе кандидату в депутаты 
поднял ряд важных вопросов, свя
занных с развитием производства 
строительных материалов в сель
ских районах области.

*.♦
Кандидат в депутаты Верховного 

Совета РСФСР, секретарь обкома 
КПСС Александр Иванович Кузне
цов встретился со сййими йзбйрате-’ 
лями в поселке Самуськи. В зале 
собрались рабочие и служащие ре
монтно-эксплуатационной базы фло
та и многие жители близлежащих 
сел. Доверенное лицо— председатель 
рабочкома И. П. Втюрин, много лет 
лично знающий тов. Кузнецова, теп
ло характеризовал его.

Шлифовщик П. 0 . Богданов гово
рил о единстве партии и народа. В 
тесной связи с массами —  залог ус
пеха депутатской деятельности. Та
ким был наказ рабочего.

С гордостью отмечала успехи со
ветского здравоохранения медицин
ская сестра Т. Н. Лузина. За послед
ние два года, например, количество 
коек в поселковой больнице возросло 
в полтора раза. Здесь работает боль
шой коллектив квалифицированных 
врачей.

На собрании подробно говорилось 
о задачах речников в предстоящей 
навигации. 24  парохода в нынеш
нем году будут перевозить по си
бирским рекам нефть, добытую в но
вых промышленных районах Том
ской и Тюменской областей. Полным 
ходом идут работы по подготовке 
флота к этим ответственным пере
возкам.

•** ( та РСФСР, ректором Томского поли-
С большим интересом слушают из- технического института профессором

биратели выступления на предвыбор
ных собраниях кандидата в депута
ты Верховного Совета РСФСР, кра
новщицы Валентины Павловны Ко
стебеловой. Отличная работница, 
коммунист, студентка-заочница уни
верситета, она с благодарностью го
ворит о партии, взрастившей ее, о 
родном коллективе и товарищах, в 
помощи и уважении которых она 
черпает новые силы.

Во время встречи, проходившей в 
Доме культуры Томского ЛПДК, вы
ступил крановщик комбината М. С, 
Павлов. Он сказал:

—  Горжусь, что моему коллеге, 
работнице-крановщице, выпали та
кая честь и всенародное увалсение. 
Я тоже постараюсь работать лучше 
и с радостью бы соревновался с Ва
лентиной Павловной.

В. П. Костебелова приняла вызов 
на соревнование своего избирателя. 

*,*
Из Александровского сообщают о 

теплой встрече геологоразведчиков 
со своим товарищем по работе, кан
дидатом в депутаты Верховного Со
вета РСФСР бурильщиком Геннади
ем Александровичем Шашкиным. 
Вот уже 12 лет он трудится в этом 
коллективе, и его вклад в освоение 
томской нефтяной целины достоин 
народного избранника.

V
Наука на воорул!ении строителей 

коммунизма становится гигантской 
производительной силой. Эта мысль 
высказывалась во многих выступле
ниях на встрече избирателей с кан
дидатом в депутаты Верховного Сове-

Александроч Акимовичем Воробье
вым, которая проходила в Доме 
культуры ГРЭС-2. Здесь собрались 
трудящиеся нескольких предприя
тий. Главный инженер СКВ завода 
«Сибэлектромотор» И. 0. Постоев, 
говоря о том тесном содружестве, 
которое установилось между инсти
тутом и предприятиями в решении 
сложных технических проблем, от
метил большую роль ректора.

Профессор А. А. Воробьев встре
чался также с избирателями в Доме 
культуры завода режущих инстру
ментов, где собрались и трудящиеся 
других коллективов —  электролам
пового завода, ТЭМЗа, приборострои
тельного техникума.

В нашей области хорошо знают 
доярку колхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского района Нину 
Михайловну Варфоломееву, выдвину
тую кандидатом в Верховный Совет 
РСФСР. На предвыборном собрании 
трудящихся районного центра в Ко
жевникове ее тепло характеризовал 
доверенное лицо— секретарь партко
ма колхоза Г. А, Маляров как при
мерную труженицу, как человека 
большой души и широких об
щественных интересов.

На собрании в числе других важ
ных вопросов шла речь об организа
ции строительства в районах обла
сти, об улучшении культурного об
служивания населения.

Н. М, Варфоломеева встречалась 
также с трудящимися Бакчара и 
поселка Красный Яр Кривошеин- 
ского района.

ПОСТУПЬ СОЗИДАТЕЛЕЙ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ТРУДЯЩИХСЯ 
БАКЧАРСКОГО РАЙОНА

•  Выполнить годовой план продажи хлеба государству на 
120 процентов, іняса — на 110, молока — на 106 процентов.

•  Получить денежных доходов в колхозах 6 миллионов руб
лей, прибыли — 2 миллиона рублей.

•  Выполнить в каждом хозяйстве двухлетний план по строи
тельству производетвснных я культурно-бытовых объектов.

• В  промышленности к 7 ноября 1967 года выполнить один
надцатимесячный план по всем технико-экономическим показа
телям, в заданной номенклатуре и до конца года дать продук
ции сверх плана на 108 тысяч рублей.

•  Снизить себестоимость выпускаемой продукции на 1,5 про
цента, а производительность труда повысить на 2 процента 
сверх плановой.

Бакчарский район по тер
ритории занимает значительно 
большую площадь, чем Асинов- 
ский, Кожевниковский, Шегар- 
ский, Зырянский районы, вместе 
взятые. И пашни у него больше, 
чем, скажем, в Асиновском райо
не. До революции это был дикий, 
отсталый край, где, как говорят 
старожилы, и земля толком не ро
дила. Кругом тайга, болота, топи 
непроходимые.

А посмотрите сейчас на бакчар- 
ские колхозы. Их владения раски
нулись на многие десятки километ
ров, а сельскохозяйственные 
угодья измеряются тысячами 
гектаров. Это крепкие многоотрас
левые хозяйства, оснащенные сов
ременной сельско'хозяйственной 
техникой. На протяжении многих 
лет бакчарский колхоз «Северное 
сияние» славился добрыми уро
жаями, отличной продуктивностью

скота, высокими доходами. Теперь 
таких колхозов здесь немало. И 
район по праву считается одним 
из крупных сельскохозяйственных 
районов области.

В прошлом году труженики 
района вырастили отличный уро
жай зерновых — по 17,5 центнера 
с гектара, а колхозники сельхозар
тели имени Кирова сняли почти 
по 22 центнера, колхозов «Си
бирь» и «Россия» — по 20. Са
моотверженный труд комбайнеров, 
трактористов, всех хлеборобов дал 
возможность выполнить план-за
каз государства по продаже зерна 
на 184 процента. Все колхозы за
сыпали хорошие семена.

Много молока, мяса и других 
продуктов получило государство и 
от животноводов. Надои в 3,000 
килограммов молока на корову те
перь здесь—не редкость. И этого 
добились не только отдельные до

ярки, такие, как Д. Фомичева, 
А. Мясникова, Н. Филиппова, 
Е. Лунаева, Е. Мунтьян и другие. 
3.112 килограммов молока на ко
рову получила Светло-Зеленинская 
ферма колхоза «Заветы Ильича».

Итоги первого года пятилетки 
радуют бакчарцев: старт взят не
плохой. И трудящиеся прилагают 
немало усилий, чтобы в 1967 году 
не сбавить темпа пятилетнего мар
ша, достойными делами ознамено
вать 50-летие Советской власти.

В 1967 году полеводы обяза
лись получить урожай зерновых 
культур не менее 13,5 центнера 
с каждого гектара, кукурузы—по 
210, картофеля — по 100, льно
семян — по 3 центнера с каждо
го гектара. Годовой план продажи 
хлеба государству решено выпол
нить на 120 процентов.

2.200 килограммов молока на 
корову к 7 ноября и 2.400 — к 
концу юбилейного года — таково 
обязательство животноводов. План 
по продаже мяса' они решили вы
полнить на 110, молока — на 106 
процентов. А к 7 ноября завер
шить план продажи шерсти.

Выполняя решения майского 
Пленума ЦК КПСС, труженики 
сельского хозяйства наметили под 
пашню освоить 685 гектаров но
вых земель, под сенокосы — 700 
гектаров, пастбища — 1.235 гек
таров; провести коренное улучше
ние на 700 гектарах сенокосов и 
пастбищ, на 425 гектарах — по
верхностное улучшение. Все это

даст возможность укрепить кор
мовую базу быстро растущего жи
вотноводства.

Еще крепче станет экономика 
колхозов. Внедряется внутрихо
зяйственный расчет. Решено де-, 
нежный доход колхозов . довести 
до 6 миллионов рублей, уровень 
рентабельности, хозяйств повы-: 
сить до 45 процентов, получить 
прибыли не менее , 2 миллионов, 
рублей.

Многое предстоит сделать по 
.улучшению культурно-бытового; 
обслуживания населения. Год то
му назад в колхозах был намечен 
двухлетний, план , строительства., 
Бакчарцы обязались в юбіилейном 
году закончить строительство че
тырех новых клубов, построить 
столько же детских ‘ дошкольных 
учреждений, три библиотеки,, два 
медпункта, 1.500 квадратных мет
ров жилья, гостиницу, автовокзал, 
десять колодцев, спортплощадки в 
каждом колхозе, проложить 2,7 
километра водопровода.

Работники службы быта совме
стно с правлениями колхозов обя
зались ■ открыть четыре комнаты 
быта на центральных усадьбах 
колхозов и пять приемных пунк
тов.

К 50-летию Октября будет за
кончена радиофикация всех дере
вень, начата реконструкция теле
фонной станции.

Особое внимание обращается на 
благоустройство сел и деревень. 
Пять с половиной километров тро

туаров, около 10 километров шта- 
кетных оградок, тысячи деревьев 
украсят улицы. Условия и воз
можности для зеленого строитель
ства в Бакчаре особенно благо
приятны. Здесь расположен Бак
чарский опорный пункт плодовод
ства и овощеводства, который го
товит хороший посадочный мате
риал для закладки плодово-ягод
ных садов и имеет в большом вы
боре декоративные растения.

Работники промышленности рай
она обязуются к 7 ноября завер
шить одиннадцатимесячный план 
по всем технико-экономическим 

показателям, в заданной номенкла
туре изделий, по товарной продук
ции — на 95 процентов, а годовой 
план — к 25 декабря и до конца 
года дать сверхплановой продук
ции на 108 тысяч рублей. При 
всем этом снизить себестоимость 
выпускаемой продукции на полто
ра процента, а производительность 
труда повысить на два процента 
сверх задания. Не забыты вопро
сы производственной культуры. 
Решено также благоустроить тер
риторию промышленных предпри
ятий, на каждом из них оборудо
вать красные уголки и комнаты 
отдыха.

Бакчарцы хорошо понимают, ка
кие серьезные обязательства они 
взяли. И если промедлить месяц; 
можно поставить их выполнение 
под удар. Вот почему с первых 
дней нового года они трудятся с 
большим напряжением.
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іЗІ

Животноводы 
держат экзамен
к варталъный'—Ъосрочно

Коллектив недавно созданного совхоза «Красное знамя» Том
ского района настойчиво борется за вьтолнение социалисти
ческих обязательств в честь 50-летия Советской власти.

Юбилейный год начат успешно. 28 февраля животноводы 
совхоза перевыполнили план первого квартала по производ
ству и продаже государству продуктов животноводства. План 
продажи молока выполнен на 110 процентов, мяса — на 137 и 
яиц — на 158 процентов.

Доярки Л. Хотинова, А. Савинова, Г. Микрюкова и другие 
надоили за два месяца от каждой коровы по 700 и более кило
граммов молока. Работницы свинотоварной фермы Е. Архи
пова и Е. Постникова обеспечили суточный привес каждой 
свиньи по 500 и более граммов. Птицеводы М. Вигелей и 
Л. Дранко собрали за два месяца по 20—24 яйца от несушки.

Усилия работников ферм направлены на то, чтобы в после
дующие месяцы резко повысить продуктивность животновод
ства, увеличить поставку продуктов Родине.

Совхозные земледельцы в эти дни усилили вывозку удобре
ний на поля, поставили перед собой цель в марте завершить 
ремонт техники.

А. НЕБЕРА, директор совхоза; В. БОНДАРЕНКО, 
секретарь парткома; Л. КОЛУПАЕВ, председатель ра
бочего комитета профсоюза.

К О Н Т Р А С Т Ы
В колхозе «Сибирь» Чаин- 

ского района /  животноводст
во долгое время было отста
ющей отраслью хозяйства. В 
прошлом году делегация сибиря- 
ковцев побывала в бакчарских 
хозяйствах и изучила передовые 
методы кормления и ухода за ско
том.

С первых дней нынешней зи
мовки сибиряковцы организовали 
заготовку хвойной лапки, стали 
готовить из нее муку. Ее дают 
животным в смеси с силосом или 
концентратами два-три раза в 
день небольшими порциями. Эта 
витаминная добавка способствует 
росту надоев.

Правление колхоза «Сибирь» 
создало для животноводов хоро
шие культурно-бытовые условия, 
заинтересовало их материально. 
Рабочий день доярки длится по
рой 1 0 — 12 часов, поэтому на не
которых фермах здесь перешли 
на сокращенную рабочую неделю. 
Так, на Черемховской МТФ за 98  
коровами ухаживают 4 постоян
ные и одна подменная доярки. 
Значит, через каждые 4 дня одна 
из женщин отдыхает.

Как показало время, доярки и 
колхоз в целом от такой пере
стройки в работе только выигры
вают. Женщины стали лучше 
ухаживать за скотом, поддержи
вают в скотном дворе и стойлах 
чистоту и порядок. Черемховские 
животноводы сейчас надаивают 
более 12 килограммов молока в 
сутки от коровы, а А. Н. Шака
лова, П. С. Киселева и Н. И. Бун- 
дуки —  по 1 3 — 13,6  килограм
ма. Доярки этой фермы выступи
ли инициаторами районного со
ревнования за получение пудо
вых надоев. Слово свое они дер
жат. Сейчас сибиряковцы занима
ют в районе первое место по на
доям молока. Животноводы поста
вили перед собой цель_^ко дню 
выборов в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы депута
тов трудящихся выполнить зада
ние первого квартала по прода
же государству всех видов живот
новодческой продукции.

Рабочие Мушкинской фермы 
совхоза «Чаинский» также бо

рются за высокую продуктив
ность скота. Надой на корову в 
этом хозяйстве составил за ми
нувший год 2 .6 1 0  килограм
мов. Сейчас передовые доярки 
этой фермы получают по 1 0 — 12  
килограммов молока от коровы в 
сутки.

Но в отдельных чаинских хо
зяйствах зимовка скота проходит 
неудовлетворительно. Взять, на
пример, колхоз имени Ленина. 
Два года назад здесь добивались 
хорошей продуктивности молочно
го стада. А нынче в этом хозяй
стве молока получают значитель
но меньше, потому что животно
водству стали уделять меньше 
внимания. На Усть-Бакчарской 

МТФ молоко теряется из-за нера
дивого отношения к работе от
дельных животноводов. Да и сам 
заведующий фермой К. И. Дол- 
ганов часто нарушает трудовую 
дисциплину. Долганов нередко 
опаздывает на дойку, фураж вы
дает с опозданием.

На мой вопрос, почему не при
меняется дрожжевание концен
тратов и не готовится хвойная 
лапка, Долганов ответил, что 
дело это хлопотное, что сена и 
силоса в колхозе достаточно и нет 
нужды идти на дополнительные 
затраты.

В колхозе имени Тельмана по
лучают на корову по 5 ,8  кило
грамма молока в сутки. Зоотехник 
этого хозяйства И. В. Тукмачев 
неоднократно обещал наладить 
дрожжевание концентратов и за
паривание соломы, но слова не 
сдержал. Доярки закладывают в 
кормушки солому метровой дли
ны, даже не смочив ее подсолен
ной водой. Коровы ее не едят. 
Удивляет такое безразличное от
ношение к делу колхозного спе
циалиста.

Вступая в соревнование за до
стойную встречу 50-летия Совет
ской власти, животноводы Чаин- 
ского района взяли высокие обя
зательства. Теперь надо подкре
пить их делами. Руководителям и 
специалистам отстающих хо
зяйств надо помочь животноводам 
быстрее ликвидировать отстава
ние.

А. КУНГУРОВ.

П Р Е Д П Р И Я Т И Е  П Е Р Е Д  Р Е Ф О Р М О Й

Экономическая 
в и з  а—з и к о н

в  последние два года на заводе 
сделано многое по автоматизации и 
механизации производственных про
цессов. За этот период в цехах по
явились две автоматические линии 
по обработке корпусов электродвига
телей, автоматическая линия по из
готовлению валов для роторов. Кро
ме того, на смену низкопроизводи
тельным станкам пришло много по
луавтоматических специальных стан
ков.

Где начинается новое?, В лабора
тории или конструкторском бюро —  
самый быстрый ответ и не совсем 
правильный. Первый карандашный 
штрих на будущем чертеже —  не 
всегда начало новой машины. Она 
так и останется на бумаге, если эко
номический эффект от нее мал. То 
же самое можно сказать про авто
матические линии и станки, пред
назначенные для создания электро
машин. Но не всегда еще мы 
серьезно думаем об эффективности 
той или иной технической новинки.

И хорошо, если бы автоматиче
ское оборудование, не обещающее 
выгоды предприятию, оставалось на 
бумаге. Мы слишком часто доверчи
вы к слову «автоматизация». Оно 
действует магически, и, желая ша
гать в ногу с веком, завод нередко 
закупал оборудование без тщатель
ного экономического анализа.

«Хватит вручную делать валы 
роторов», —  такое однажды поя
вилось решение. Привезли и устано
вили автоматическую линию. Не 
посчитались с ее дороговизной. Прин
цип был прост: дорого, но не будет 
ручного труда. Когда автоматиче
скую линию довели до проектной 
мощности, оказалось, что она не 
окупается в установленные сроки. 
Мало того. Ее применение повысило 
себестоимость электродвигателей. К 
печальным экономическим результа
там добавились и технические труд
ности: нужен запуск новой серии 
электродвигателя, а автоматическую 
линию перестроить, переналадить не
возможно.

Подобные случаи, когда трезвый 
расчет уступил горячему желанию 
любой ценой расширить узкий уча
сток производства,— не единичны. Все 
они несут для предприятия одно —  
убыток. Готовясь к переходу на но
вую 'систему'гіланирования и эконо

мического стимулирования, мы про
анализировали эффективность ис-  ̂
пользования оборудования, и преж
де всего нового. И оказалось, что 
много станков нам не нужно. ЕонеН- 
но, отрадно, что завод продал или 
передал в 19 66  году такого оборудо
вания на сумму 4 0 0  тысяч рублей. 
Снизились амортизационные отчисле
ния, предприятие получило средства 
для закупки новейших станков.

На заводе задумались над дaльJ 
нейшей работой по внедрению новой 
техники и технологии. «Ни одного 
шага без экономической визы» —  
такой девиз сейчас у всех, от кого 
зависит появление нового оборудо
вания.

Мы, по всей вероятности, отка
жемся от применения громоздких и 
слоягных автоматических линий. В 
условиях нашего производства наи
лучшие результаты дают высокопро
изводительные автоматы и полуав
томаты, выпускаемые станкострои
тельной промышленностью серийно. 
Например, уже работающие у нас 
многошпиндельные автоматы для 
обработки щитов двигателей, гидро
копировальные полуавтоматы для 
обработки валов окупаются макси
мум за 5 лет. Конечно, это не зна
чит: долой автоматические лйнии. 
Они нам будут нужны и впредь. 
Только те, которые оправдывают се
бя.

Существуют методики расчета 
экономической эффективности авто
матических линий. Эти методики ос
нованы на сравнении действующей 
и вновь внедряемой технологии на 
данном участке. В них совершенно 
не учитываются стабильность, каче
ство обработки, влияние на последу
ющую цепочку производства, как и 
все вытекающие отсюда экономиче
ские последствия.

Поэтому, когда на заводе решили 
установить автоматическую линию 
для обработки станин электродвига
телей, то по методикам ■ получалось, 
что линия будет убыточна для пред
приятия. Первое побуждение —  от
казаться от нее. По, взвесив все дан
ные и проанализировав стабильность 
работы линии, качество обработки 
станин, повышение ритмичности 
работы последующих участков, мы 
смонтировали и запустили ее. Ре
зультаты эксплуатации подтвердили

верность анализа. В технологическом 
комплексе автоматическая линия по 
обработке станин дала значительный 
экономический выигрыш.

Безусловно, сегодня мы еще не 
можем говорить, что новое обяза
тельно лучше старого. Да и нельзя 
ориентироваться на новую технику 
как на единственный путь разви
тия предприятия. Легче всего мах
нуть рукой на старое оборудование 
и искать средства для его замены. 
Обновление старого оборудования 
также бывает выгодно предприятию. 
Энергетики завода получили в 1966  
году около 90 тысяч рублей эконо
мии па этом пути.

Во втором цехе не первый год 
работают лакировально-сушильные 
установки. Их мощность не росла, и 
они в начале года были не в состоя
нии пропускать столько деталей, 
сколько нулшо. Увеличить скорость 
пропускания? Тогда пойдет брак. 
Но все же без увеличения скорости 
не обойтись. Энергетики пересмотре
ли конструкцию установок и изме
нили положение нагревательных 
секций. Благодаря этому мощность 
лакировально-сушильных установок 
увеличилась на одну треть. Они ста
ли справляться с программой.

Это один пример из работы по 
модернизации оборудования, кото
рая была проведена на заводе. Во 
многих случаях необходимую произ
водительность и соответствующую 
экономическую эффективность мож
но получить, не закупая новое обо
рудование.

На заводе есть и такие технологи
ческие процессы, для ускорения 
которых и рады бы купить новое 
оборудование, но оно еще не созда
но, Самые трудоемкие операции на 
предприятии —  обмоточные. Они 
составляют 40 процентов трудовых 
затрат на изготовление двигателей. 
Чтобы снизить их себестоимость, мы 
механизировали вспомогательные 
операции на обмотке статоров, заня
лись более рациона.льной организа
цией и внедрением передовых мето
дов труда,

В обмоточном цехе М  5 были 
установлены 9 конвейеров для тран
спортировки деталей к столикам об
мотчиц. Столики переделали, они 
стали болне' удобпияи для работы. В

цехе изменили освещение, Все это 
позволило заводу получить 5 7 .0 0 0  
рублей экономии. Подобную отдачу 
даст не всякая автоматическая ли
ния.

В этом же цехе большое количе
ство обмотчиц не выполняло нормы 
выработки. Специалисты по научной 
организации труда изучили приемы 
передовых и отстающих обмотчиц. 
Была составлена методика, с по
мощью которой инструкторы обучи
ли несколько групп работниц. При 
обучении использовалась замедлен
ная киносъемка, которую сделали 
работники заводской кинолаборато
рии. В результате среднее выполне
ние нормы выработки с 80 процен
тов выросло до 1 1 4 . Затраты на обу
чение окупились, цех стал полу
чать дополнительную продукцию.

Итак, новая техника, обновление 
'старого оборудования, изменение ор
ганизации труда —  три основных 
пути расширения производства. При 
этом уповать на то, что автоматика 
«автоматически» укрепляет завод
скую экономику, нельзя. Лишь пред
варительные реальные оценки эф
фективности избавят от просчетов и 
убытков.

Поэтому на предприятии к состав
лению плана организационно-техни
ческих мероприятий широко привле
каются цеховые инженерно-техниче
ские работники. С них начинается 
все, и без их согласия не получает 
путевки в жизнь ни одно мероприя
тие по новой технике, новой техно
логии или организации труда. Инже
нерно-технические работники цехов 
постепенно приобретают вкус к эко
номическим расчетам.

Пристальное внимание к экономи
ческой обоснованности любого шага 
тем более важно, что уже сейчас 
завод все шире использует банков
ские ссуды. В 1966  году мы полу
чили на новую технику ссуду 
1 0 7 .9 8 5  рублей. Ссуда уже возвра
щена и получено свыше 105 тысяч 
рублей условно-годовой экономии. В 
период подготовки к переходу на но
вую систему планирования и эконо
мического стимулирования банков
ские ссуды становятся одним из ос
новных источников развития пред
приятия. И надо сказать, очень вы
годным источником, если экономиче
ски грамотно использовать их.

В первом году пятилетки завод 
получил прибыли на 500  тысяч руб
лей больше, чем в 1965  году. Кол
лектив предприятия справился с 
планом по номенклатуре и реализа
ции продукции. Эти результаты стали 
возможны прежде всего благодаря 
эффективности новой техники и тех
нологии, автоматизации и механи
зации. Экономическая виза во всем 
—  таково правило, превращаю
щееся в закон заводской жизни,

Ю. КОВАЛЕВ,
заместитель главного инженера
завода «Сибэлектромотор».

В работе народных контролеров главное —  
действенность. Если ее не добиваться, значит, 
на нет сводить эффект всех проверок, рейдов. 
Наш комитет народного контроля заботе о дей
ственности придает особое значение.

Совместно с работниками отделов и контроль
но-ревизионной службы автоуправления мы ѵлг 
стематически проверяем использование машин 
в автохозяйствах.

В мае прошлого года проверили, как в автохо
зяйстве № 5 организованы учет, хранение ъ 
расходование горюче-смазочных материалов. Об
наружили вопиющие факты бесхозяйственности. 
За 1965  год, например, отдельные шоферы пег 
рерасходовали много бензина и других го
рюче-смазочных материалов. В первом кварта
ле пережог горючего составил свыше 11 .000  
литров. Причина: отсутствие самого элемен
тарного учета за расходованием горючего.

П О Д Е Й С Т В О В А Л О !
Народные контролеры установили и факты 

использования автомобилей с неопломбирован
ными спидометрами. Кое-кто из водителей ухит
рился установить на спидометрах приспособле
ния, позволяющие «накручивать» нужное води
телю количество километров.

Были простои и приписки. Чтобы избежать 
конфликта, многие «добрые» хозяева, ответст
венные на предприятий за использование авто
мобилей, приписывали в путевые листы сотни 
тонн неперевезенного груза.

Разобравшись со всем этим, мы обсудили ре
зультаты проверки. Разговор состоялся серьез
ный. Комитет заслушал объяснения начальника

автохозяйства т. Войтковского, главного инжене
ра т. Горащука и принял к сведению их заявле
ния о том, что они в течение месяца наведут 
порядок.

Руководители сдержали слово. Об этом гово
рят результаты повторной проверки. Пятое авто
хозяйство не только ликвидировало перерасход, 
но за прошлый год дало 26  тонн экономии бен
зина. Теперь там обнаруживаются только еди
ничные случаи использования автомобилей с 
неисправными спидометрами. Но и они заставля
ют дозорных народа не ослаблять контроля.

Г. БАЯНОВ,
председатель комитета народного контроля
Ленинского района.

В Ы Ш Е Л  
В Т А Й Г У  
О Х О Т Н И К
Письмо в редакцию

Бывалые промысловики обыч
но приносят на заготовительные 
пункты хорошую добычу. Они 
опытны, знают тайгу, умеют мет
ко стрелять, без устали ходят на 
лыжах. И хотя мы, молодые охот
ники, еще только становимся 
промысловиками, нас, начинаю
щих и уже бывалых, тревожат 
одни заботы.

Стал я кадровым охотником 
совсем недавно, но мечтал об этой 
работе с юных лет. Демобилизо
вавшись из армии, приехал в 
Каргасокский район и устроился 
в Усть-Чижапский коопзверопром- 
хоз.

Началась моя охотничья прак
тика не так, как я олсидал. В' 
комнате, куда нас поселили 
вдвоем с Александром Молчано
вым, тоже молодым промыслови
ком, было по колено снегу. Заши
ли листами картона дырявый по
толок. Дрова для отопления возим 
сами. На стене висит разбитый 
динамик. В довершение всего 
пришел электрик и отключил свет 
за неуплату денег коопзверопром- 
хозом.

Лѵивем неприглядно, что и го
ворить. Не лучше обстоит дело и 
с подготовкой к промыслу. Где 
она, легкая, теплая и удобная 
одежда охотника, которую выпу
скает _ наша промышленность? 
Дал;е бахилы шьем сами. Остает
ся нам мечтать о комбинирован
ных рулѵьях и мпогозарядных 
карабинах марки «О.чень». Где 
достать хорошую зверовую соба
ку —  тоже неизвестно.

Много можно писать о трудно
стях, которые испытывает про
мысловик в тайге. Тут. и оторван
ность от внешнего мира, и холод
ные избушки, и неразграничен
ность охотничьих угодий, и пло
хая доставка людей на место про
мысла.

Выход из положения есть: на
до сооружать охотбазы. Но с 
этим руководители коопзверопром- 
хоза тт. Першин и Локасев не то
ропятся.

Скоро конец первого в моей 
жизни сезона. Дождусь ли я вто
рого или уйду в экспедицию, по
добно многим другим охотникам, 
—  не знаю. Но уверен, что това
рищи присоединятся к моему го
лосу и выскажут свои замеча
ния.

Охота пуще неволи —  спра
ведливая поговорка, если отно
сится к любителям, бываю
щим в тайге кратковременно. Нам, 
профессионалам, пушнина дается 
оцень дорогой ценой.

Ю. ДЕНИСОВ,
охотник Усть-Чижапского
коопзверопромхоза Каргасок»
ского района.

Стиральная машина «Волга-8»
Чебоксарский завод резино

технических изделий отправил в 
магазины первую партию сти
ральных машин «Болга-8». Ма
шина новой марки выгодно отли
чается от своей предшественни
цы —  «Волги-7», Она намного 
меньше по габаритам. Бак выпол
нен из нержавеющей стали. Сти
ральная машина снабжена реле 
времени и насосом для откачки 
воды.

(АПН).

Быт: проблемы, возможности
в  толковом словаре русского 

языка под редакцией Д. Н. 'Уша
кова об улыбке сказано так: это— 
мимика лица, выражающая привет, 
удовольствие. И когда человек 
одаривает другого приветливой или 
благодарной улыбкой, у того и дру
гого улучшается настроение.

А много ли мы видим улыбок 
— вежливых, приветливых, бла
годарных, просто хороших улыбок 
от хорошего настроения на пред
приятиях службы быта, в магази
нах, столовых нашего города?

...Рядом с многоэтажным зданием 
на проспекте имени Ленина при
лепилась парикмахерская. Дверь 
в нее не откроешь. День субботний, 
и женщин в крохотном зале—бит
ком. Мастера спешат, а те, кто 
пришел за красотой, нервничают: 
шутка ли ждать полтора-два часа. 
Тут уж не до взаимных улыбок. 
Самый подходящий повод по
требовать жалобную книгу. И ее 
требуют, изливают на страницы 

'свое возмущение. Но положение 
дел с парикмахерскими в нашем 
городе не улучшается.

И не только с парикмахерски
ми. Если начертить карту нашего 
города и обозначить на ней пред
приятия бытового обслуживания 
«зелеными огоньками», получит
ся интересная картина. Сбившись 
тесной кучкой, «зеленые огоньки» 
будут светиться больше всего в 
центре города, подальше к окраи
нам их будет все меньше и мень
ше. А в жилищных массивах мно
гих заводов и фабрик их почти 
нет.

Почему же случилось, что в 
нашем городе так сильно отстала 
служба быта? Потому, что город 
расширялся, рос, на его окраинах 
возникли новые предприятия, жи
лые массивы, но «бытовки» не 
поспевали за шагом строительных

С п л е н у м а  
Т о м с к о г о  обком а  

К П С С

кранов. И еще потому, что на ор
ганизацию бытового обслуживания 
до последних лет не обращалось 
особого внимания.

Теперь настала пора, когда вре
мя планирования «бытовок» на 
глазок прошло. Перед нами - во 
весь рост встала задача: как бы
стрее донести до каждого горожа
нина необходимые удобства, орга
низовать бытовое обслуживание 
населения так, чтобы каждый из 
любой парикмахерской, любой 
мастерской, ателье уходил с улыб
кой. Вот об этой проблемной 
улыбке и шел разговор на состо
явшемся вчера пленуме Томского 
горкома КПСС, где обсуждался 
вопрос о работе партийных, проф
союзных организаций и хозяйст
венных руководителей по расшире
нию сферы бытового и коммуналь
ного обслуживания трудящихся 
города.

Докладчик—секретарь горкома 
КПСС И. Д. Васюков, высту
пившие в прениях председатель 
городского комитета народного 
контроля А. М. Сафронов, управ
ляющая городской конторой Гос
банка Н. Г. Колотовкина, началь
ник областного управления быто
вого обслуживания В. П. Полозов, 
секретарь парткома треста 
«Томскжилстрой» И. И. Гнатюк, 
директор горбыткомбината С. С. 
Азерьер, председатель гориспол
кома Г. М. Калаба и другие 
отметили, что за последнее время 
в нашем городе проведена извест

ная работа по улучшению бытово
го обслуживания трудящихся. От
крыты новые специализированные 
ателье и мастерские.

Возрос и объем выполняемых 
услуг. В ] 965 году в Томске он 
составлял 4 миллиона 40 тысяч 
рублей, в прошлом году воз
рос почти на 700 тысяч руб
лей. Рост составил 17 процентов, 
■услуги в расчете на душу насе
ления достигли почти 15 рублей.

В текущем году предприятия 
бытового обслуживания должны 
увеличить объем бытовых услуг 
на 1 миллион 58 тысяч рублей, или 
на 23,5 процента.

Нашим бытовикам предстоит 
много и упорно потрудиться, что
бы справиться с поставленными 
задачами. Тем более что недостат
ков в этом деле еще очень много. 
Планируемый объем бытовых ус
луг за 2 последних года не выпол
нен на 235 тысяч рублей. Годовой 
план 1965 года был выполнен 
только на 96 процентов, а за 1966 
год—на 99 процентов.

Население города смогло бы по
лучить значительно больше быто
вых услуг, если бы предприятия и 
организации быта, областное уп
равление бытового обслуживания 
лучше использовали свои произ
водственные возможности, более 
настойчиво внедряли новые ме
тоды в работе, повышали культу
ру обслуживания, квалификацию 
работников.

Особенно неблагополучно обсто
ят дела в городском ком
бинате бытового обслуживания 
(директор т. Азерьер).

В ведении комбината находятся 
парикмахерские' и фабрика хими
ческой чистки и крашения одеж
ды. Из 46 парикмахерских (по 23 
в каждом районе) только полови
на соответствует своему назначе
нию по санитарно-гигиеническим 
нормам. В соответствии с установ

ленными нормами на 1.000 жите
лей в парикмахерских Томска 
должно быть 462 посадочных ме
ста. Мы имеем всего 158.

Значительную долю в бытовом 
обслуживайии трудящихся города 
должен выполнять комбинат быто
вых услуг (директор т. Будников), 
но и его работа не выдерживает 
никакой критики.

Серьезные недостатки имеются 
в работе комбината «Обувщик», 
ремонтно-механического завода бы
товой техники, комбината комму
нальных предприятий и других ор
ганизаций, занимающихся быто
вым и коммунальным обслужива
нием трудящихся. Этих недостат
ков могло быть значительно мень
ше, если бы партийные, профсоюз
ные организации предприятий бы
та больше уделяли внимания улуч
шению работы своих коллективов.

Партия и правительство огром
ное значение придают развитию 
торговли и общественного пита
ния как важному средству повы
шения жизненного уровня совет
ских людей, дальнейшего улуч
шения их быта. По городу Томску 
предприятия торговли и общест
венного питания план товарооборо
та за 1966 год выполнили на 102,6 
процента, товаров населению про
дано на 14 миллионов рублей боль
ше, чем в 1965 году. Но за об
щими цифрами скрывается много 
недостатков в обслуживании насе
ления продовольственными и про
мышленными товарами. Недостат
ки эти заключаются прежде всего 
в том, что трудящиеся много вре
мени тратят в очередях, чтобы 
приобрести те или иные товары.

Говорят: ничто не стоит так де
шево и не ценится так дорого, 
как вежливость. Но об этой исти
не, к сожалению, часто забывают 
работники прилавка. Вы посето
вали, что хлеб черствый, а вам в 
ответ; «Не нравится, не берите». 
Спросишь, свежая ли колбаса, в 
ответ слышишь: «Мы не пробо
вали».

Плохо развиваются новые про
грессивные формы торговли.

Конечно, в неудовлетворитель

ной организации торговли повин
ны прежде всего работники тор
говли, руководители торгующих 
организаций. И на пленуме им бы
ло об этом сказано со всей реши
тельностью и прямотой. Но 
были названы и другие причины 
неудовлетворительного обслужива
ния населения. В городе имеется 
338 магазинов на 1.275 рабочих 
мест, а по нормам нагрузки на 
одного продавца их должно быть 
в два раза больше. Перегрузка ма
газинов создает и порождает оче
реди и неудобства для трудящих
ся.

По вине строительных органи
заций ‘ и заказчиков план строи
тельства торговой сети из года в 
год не выполняется. Так, в 1966 
году по плану в городе нужно 
было открыть 11 магазинов на 65 
рабочих мест, а открыто только 7 
на 33 рабочих места. Предприя
тий общественного питания долж
ны были открыть’ 16 на 1.350 по
садочных мест, а открыто только 
9 на 938 посадочных мест.

Докладчик и выступающие дела
ют один вывод: чтобы улучшить и 
повысить культуру торговли, соз
дать удобства для населения и ос
вободить их от очередей, надо раз
вивать строительство торговых 
предприятий, рационально разме
щать их по городу.

Недавно разработан и решени
ем горисполкома утвержден план 
развития материально-технической 
базы торговли на пятилетие, на 2 
года и к 50-летию Советской вла
сти.

В 1967 году в городе должно 
быть построено 20 магазинов на 
126, рабочих мест (в том числе к 
50-летию Советской власти 13 ма
газинов на 57 рабочих мест), 31 
предприятие общественного пита
ния на 2.154 места (в том числе 
к 50-летию Советской власти 
14—на 920 посадочных мест). За 
2 года мы должны полностью про
вести реконструкцию предприятий 
торговли. Ряд промышленных 
предприятий по примеру пред
приятий города Волгограда взял

на себя обязательства построить 
за счет ссуд Госбанка в течение 
2 лет 21 кафе на 1.600 посадоч
ных мест, в том числе к 50-летию 
Советской власти — 4 кафе на 
288 посадочных мест.

Теперь надо, чтобы эти планы 
не остались на бумаге. Однако 
прошло уже два месяца юбилейно
го года, а к строительству этих 
кафе пока еще никто не присту
пил.

Докладчик и выступавшие рез
ко критиковали руководителей от
дельных предприятий, учебных за
ведений, строительных организа
ций за неправильное отношение к 
организации бытового обслужива
ния населения. Почти ежегодно в 
поселке завода «Томкабель» уве
личивается жилой фонд, объекты 
же коммунального хозяйства не 
расширяются.

При составлении проекта плана 
по капитальному строительству на 
пятилетие завод предусмотрел 
строительство; в 1968 году—встро
енного магазина в 64-квартирном 
доме, в 1969 году — столовой на 
500 мест и овощехранилища на 
450 тонн. А непосредственное 
улучшение бытового обслуживания 
рабочих различными видами бы
товых услуг руководители завода 
«Томкабель» даже не планируют.

Подобную картину можно на
блюдать и в поселке Новом.

Мало еще предприятий быта в 
районах, где проживают рабочие 
заводов электромеханического, ре
жущих инструментов и других 
предприятий.

В районе, прилегающем к инже
нерно-строительному институту и 
общежитиям по улице Партизан
ской, совершенно нет мастерских 
по ремонту одежды и обуви, бань, 
парикмахерских, нет промтовар
ного магазина. За последние годы 
институт не ввел в эксплуатацию 
ни одного предприятия быта, если 
не считать буфетов в общежитии. 
Во вновь строящемся учебном 
корпусе также отводится место 
только для буфета. -

Местный комитет за последние 
годы не обсуждал на своих заседа

ниях вопросы быта. Партком ТИСИ 
в ноябре 1965 года обсуждал воп
рос об улучшении культурно-бы
товых условий студентов в обще
житиях института, было принято 
постановление и утверждены ме
роприятия. Значительная часть 
пунктов плана мероприятий до се
го времени не выполнена.

Плохо заботятся об улучшении 
бытового обслуживания студен
тов ректорат, партком и местком 
политехнического института.

В 1967, юбилейном, году пред
приятия бытового обслуживания 
города должны обеспечить рост 
бытового обслуживания против 
прошлого года на 23 процента. Уп
равлением бытового обслужива
ния совместно с райисполкомами 
и горисполкомом составлен пер
спективный план развития сети бы
тового обслуживания в городе Том
ске на 1966—1970 годы. План 
этот уже начал претворяться в 
жизнь. В прошлом году получены 
значительные площади под быто
вые предприятия. В 1967 году 
вступит в строй комбинат бытового 
обслуживания по ул. Усова, ком
бинат бытового обслуживания по 
улице Нахимова, парикма.х^р- 
ская по улице Пушкина, приемные 
пункты бытовых услуг на Опытном , 
поле. ^

Предприятия бытового обслужи
вания будут строить в своих мик
рорайонах облпотребсоюз, комби
нат «Томлес», спичфабрика «Си
бирь», лесоперевалочный и дерево
обрабатывающий комбинат, мано
метровый, электроламповый заво
ды, госуниверситет, политехниче
ский, педагогический, медицин
ский институты. Под многие объ
екты выбраны места, готовится 
проектная документация, опреде
лена форма финансирования.

Задача партийных, профсоюз- і 
ных организаций, хозяйственных ' 
руководителей предприятий, вузов 
города взять под особый контроль 
строительство предприятий быто
вого обслуживания, общественного 
питания и торговли.

По обсужденному вопросу пле
нум горкома принял сооіветствуіо- 
щее решение.
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НАЧИНАЕТСЯ УТРОМ I
А я вам говорю, что нет напрасно прожитых мной лет.

О. БЕРГГОЛЬЦ.

I  - С ЛУШАИ, друг, закурить 
есть? — парень громко хло

пает подстывшим брезентом рука
виц, сдвигает на затылок шапку, 
равнодушно наблюдая за неслыш
ными движениями работающего 
человека.

— Закурить? Да я, вроде, неку
рящий, а то бы угостил, как же._.. 
— коренастый, крепко сложенный, 
в замасленной куртке, в рукави
цах-кожанках, его собеседник чем- 
то напоминал сталевара с газет
ных страниц. И говорил он так же, 
как и работал—размеренно, округ
ло выговаривая букву «о».

— Второй месяц шоферю, — 
продолжал парень, — а что-то не 
встречались. Давно на силикат
ном? Платят-то как, ничего?

И сам себя перебил;
— Гляди, вроде начальник цеха 

к тебе идет?
По узкому проходу к ним тороп

ливо шел высокий, худощавый 
мужчина, за ним две девушки и 
высокий, чуть сутуловатый парень 
с желтым, непомерно большим 
портфелем — студенты.

— Ну как, Петр Григорьевич, 
пробы? — подавая руку, тревож
но спросил начальник цеха.

Петр Григорьевич аккуратно 
стряхнул с пальцев приставшие 
крупицы песка, поправил очки.

— Ничего. Ничего. Я скажу 
больше — это именно то, что пред
полагалось. Однако проверить еще 
раз не помешает. Обязательно — 
содержание фракций и предель
ный размер зерен. Думаю. вы,__мо- 
лодые люди, сейчас этим и займе
тесь. — обратился он к студен
там, — а мы еще раз заглянем в 
печи.

— Ребята, кто этот мужик? — 
после некоторого молчания спро
сил парень, глядя вслед уходя
щим.

— Этот-то? — переспросил сту
дент и многозначительно помол
чал. — Это Петр Григорьевич 
Усов. Профессор. Химик.

— Ты скажи, — неуверенно 
протянул парень. — А я подумал, 
что он работяга...

То, что профессор сутками тор
чал на заводе, становился к рабо
чему месту, уже давно никого не 
удивляло. Старые рабочие к это
му привыкли. Сам он об этом не 
думал. А если бы подумал,—не 
удивился бы этому званию. Кто ж 
он еще, если с первым глотком де
ревенского воздуха, с первым кус
ком ржаного хлеба учили его, что 
ничего нет надежнее, вернее тру
да человеческого?

«Из цехов уже вывозят обору
дование. Тракторами. Под откры
тое небо», — снова вспоминались 
только что слышанные слова.

«И откуда берегся смелость у 
людей выносить такие безапелля
ционные рошения?. — уста.по ду
мал Петр Григорьевич. — А‘х ты, 
чертов Туган, измотал вконец».

Однако не время паниковать. 
Еще не конец. Туганский завод 
будет выпускать строительные 
материалы. Завод нужен. И не 
только одной области.

Усов вспомнил свой первый за
вод. Его уже нет. Он, как солдат, 
в трудное время отстоял свое. Это 
был 1941 год. Коммунист Усов, 
как десятки, сотни других, с за
таенной горечью, что не на фронт 
его дорога, ехал из части назад в 
Томск — строить ацетоновый за
вод. Он нужен был не меньше, 
чем снаряды. Уже через восемь 
месяцев получали ацетон. Аце
тон-то был. а крыши над головой 
еще не было. Потому что время 
заставляло сначала монтировать 
оборудование и выпускать продук
цию, а потом уже строить стены и 
потолок. Строили одни женщины.

И все же он выбирал время, за
бирался. в каморку, писал диссер
тацию. В тулупе, в валенках. При 
всем зимнем снаряжении. А вече
ром шел в институт, чтобы читать 
лекцию трем оставшимся студен
там...

нынче на иное мо-строительства 
да...»

«Чепуха! Никаких сомнений не 
было, — Усов поморщился. — 
Что это ко мне прицепилась ханд
ра?...»

Однако чего ж хитрить-то? Вед'ь 
знал: мало самому верить и не 
сомневаться, мало только писать 
об этом в научных статьях. Надо, 
чтобы другие в это поверили, что
бы боролись. Боролись... А, может 
быть, ты сам недостаточно борол
ся? Усов остановился. Тяжело 
опустился на повлажневшую от 
вечерних сумерек скамью. Заку
рил, рассеянно вслушиваясь в 
приглушенный шум уходящего 
дня.

Такая же судьба могла постичь 
и Вороновское месторождение. Те
перь уж. вроде, не может. Про
фессор вспомнил утренний разго
вор с главным архитектором го
рода. Улыбнулся.

— Петр Григорьевич, уверяю 
вас, это не домыслы, это обосно
ванный сигнал, — говорил архи
тектор, в который раз показывая 
бумагу. — Я не имею права не 
доверять этому документу. Он 
официально подписан. Вы взгля
ните, пожалуйста.

Усов не хотел глядеть. Подпись 
его не интересовала.

— Уверяю вас, ■— слишком спо
койно ответил профессор, — тот, 
кто подписал эту бумагу, либо не 
в курсе дела, либо не знает, что 
за бумагу подписал. Добычу во- 
роновской глины прекращать 
нельзя, это совершенно недопу
стимо.

— Но где гарантия, что воро- 
новские глины не кончатся через 
три-пять лет?

— Гарантия? — переспросил 
Усов не сразу. Тридцать три мил
лиона тонн хранит вороновская 
земля этой ценной глины. Если 
даже абсолютно всю керамику де
лать на этой базе, и то ее хватит 
на две тысячи лет. Разве это не 
гарантия? Недаром же он вместе 
с томскими геологами «исползал» 
эти места вдоль и поперек...

...Осень наступила ранняя. Дож
ди зачастили уже с середины ав
густа. Зелень парка прорезали 
желтые пряди, словно ранняя се
дина. Петр Григорьевич стоял над 
обрывом и смотрел, как серый, 
взъерошенный ветром поток нес 
промокший маленький катерок. 
Волны коротко и хлестко били о 
его низкий потемневший борт, а 
он развернулся, последний paJ по
вернув свой озябший бок к захо
дящему солнцу, и медленно скрыл
ся за поворотом. Вот и все.

«Как ж ^  быстро летит время», 
— думал Петр Григорьевич.

Он тихо брел по влажной, усы
панной редкими листьями тропе и 
думал, что завтра надо срочно вы
езжать ему снова в Туган. Ту
ган... Ско.лько лет он отдал ему? 
Десять? Там теперь построен за
вод. Прекрасный завод. За эти 
четыре года — с тех пор, как 
стоит он,—можно было наводнить 
не только Томск, но и соседние 
области строительными материала
ми. А он все стоит. Пустой. По 
чьему-то злому умыслу или недо
мыслию? Чего же гадать теперь? 
Небось, и сам усомнился в своих 
выводах, когда другие морщи

лись: зачем нам силикатный кир
пич, дескать, это вчерашний день

1966 год. Третий день шла кон
ференция по освоению и исполь
зованию нефти и газа Томской об
ласти. Усов выступал после пере
рыва. Аудитория — привычная 
вещь. И все же профессор чувст
вовал какое-то беспокойство. Не 
волнение, нет, а тревогу: вдруг
останется все по-старому? Мель
ком взглянул в окно — там по- 
прежнему кружил тополиный пух 
и палило солнце. Только где-то у 
горизонта маячило темное пятно— 
собирался дождь. Он взглянул в 
зал. И начал рассказывать о том, 
что вынашивал вместе со своими 
учениками два десятилетия;

— Я расскажу вам о природном 
сырье области, которое может 
быть испблйовано промышлен
ностью строительных материалов 
для различных целей. Я буду рас
сказывать о том сырье, которое 
разведано детально, изучено 
вплоть до изготовления готовой 
продукции, запасы которого ут
верждены. Наша область распола
гает уникальным сырьем. Я рас
скажу вам о каждом месторожде
нии. Лучшим является Туган.

...Это было в 1954 году. Для 
Свердловской геологической пар
тии Усов делал анализы туган- 
ских песков. При петрографиче
ском исследовании он обнаружил 
повышенный процент содержания 
циркона. В принципе такое под
робное исследование не входило 
в его задачу. Однако он продол
жал вести наблюдение. Он указал, 
где залегают эти пласты. Но на 
его подробный отчет, отправлен
ный заказчику, был выслан до
вольно определенный ответ: цир
кон их не интересует. А через три 
года в Тугане началась добыча 
циркона. Впрочем, в открыватели 
Усов не попал. Где-то кто-то за
терял бумаги, а он о себе не на
поминал. И до этого ль было?..

Туган — как волшебная шка
тулка. Нашел одно, а там, гля
дишь, другое. Он мог отнимать 
все двадцать четыре часа, и все 
равно не хватало времени.

Все эти годы Усов посвятил 
изучению нерудного сырья Сиби
ри. Сто двадцать восемь отчетов. 
Больше шестидесяти трудов. 
Тридцать одна монография. Но что 
значили эти труды и монографии, 
если все это богатство лежит 
мертвым грузом, в то время как 
стройки задыхаются от недостат
ка строительных материалов? Их 
везут за тысячи километров, рас
трачивая большие государствен
ные деньги. А в области чуть ли 
не на каждом километре их , мож
но добывать сколько угодно. Твер
дили, что на территории Западной 
Сибири нет материала, из которо
го можно делать легкие заполни
тели бетона. А он доказал, что 
есть. Цены нет этому материалу. 
Легкий — в воде не тонет. И го
раздо «теплее» обычного кирпича. 
Находились и маловеры, в том 
числе и ответственные, которые 
без всякого основания говорили, 
что легкоплавкие глины просто 
непригодны для производства. И 
тогда профессор снова садился за 
анализы, сутками исследовал, 
километры исхаживал, отбирая 
нужные пробы.

★
...— Я заканчиваю, — Усов 

легким движением отодвинул бу
маги, немного помолчал. — Нали
чие разведанных и исследован
ных месторождений минерального 
сырья является достаточной базой 
для организации местной промыш
ленности строительных материалов 
в Томской области, которая пол
ностью обеспечит промышленное 
и гражданское строительство и 
строительство, связанное с освое
нием нефти и газа.

Он еще помолчал и закончил:
— Производство керамзита 

можно организовать почти в каж
дом районе области. Можно сего
дня, можно завтра, но зачем же 
откладывать на годы, десятиле
тия?!

Нет, все-таки бывают счастли
вые дни, будто награда за все 
трудное и суровое. Петр Григорь
евич шел не спеша, прислуши
ваясь к скрипу снега. «Может, за
глянуть в рощу?» Раздумал. Не 
мог без Вовки — внука. Любили 
гулять вместе. И очень скучал он 
о малыше, когда уезжал надолго 
из дома. Профессор подумал, что 
день сегодня удачный. Найдено 
финайсовое решение для разра
ботки туганских месторождений. 
По опыту Петр Григорьевич знал: 
раз дело перешло на денежный 
язык, толк обязательно будет.

Усов не спеша вынул карман
ные часы, мельком взглянул на 
циферблат. Прошел день. День 
прошел, а ему так и не удалось 
сесть за работу. Время... Как его 
не хватало! С годами он совсем 
стал скуп на время. Торопишьср 
жить! А надо ли? Надо! Надо ус
петь еще многое сделать, многому 
научиться. И щедро отдать это 
другим.

Д Ж У Н Г Л И  

п о д  С Т Е К Л О М
в  оранжерее ботанического сада 

Томского государственного ордена 
Трудового Красного Знамени уни
верситета им. Куйбышева— все
гда весна. На площади 3.600 квад
ратных метров в открытом грун
те, без горшков и ящиков, растут 
.здесь заморские диковинные де
ревья, пальмы, различные экзоти
ческие кустарники и цветы. В ми
нувшем году обменом сортов с том
скими ботаниками занимались са
ды Франции, США, ФРГ, Чехо
словакии, Японии, Бразилии, Ал
жира, Нигерии.

В ботаническом саду в настоя
щее вре.мя культивируется 25 ви
дов пальм, 15 видов фикусов, м.чо- 
жсство кактусов, орхидей, азалий.

Ботанический сад ежегодно от
пускает для озеленения городов 
Сибири свыше 50 тысяч корней 
древесно-кустарниковых культур, 
свыше 50 тысяч саженцев плодо
во-ягодных растений, до 20 тысяч 
корней цветочной рассады.

НА СНИМКЕ: заведующая от
делом флоры Роза Михайловна 
Малышева ^справа) и лаборантка 
Валентина Юдникова сни?яаюі по
казания прибора, определяющего 
влажность воздуха в оранжерее.

Фото с, Петрова.

СОВЕТСКО-ИРАНСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ

Наконец-то он все-таки сможет 
сесть за работу. Профессор мед
ленно разглядывал анализы, изу
чал диаграммы, таблицы. Рабо
та захватила, как мальчишку. Вот 
оно, то, что долгие годы непости
жимо влекло, не давало покоя, а 
он, как запретную любовь, прятал, 
отбрасывал прочь. Химия и кос
мос... Может, правы были его 
друзья и недруги, когда говорили: 
брось эти плиточки и кирпичики. 
Все равно никому это не надо, ни
кто вникать не собирается. Мало 
ему было возни с цирконом. Ведь 
несколько десятков килограммов 
хранил прямо у себя в кабинете. 
Опасно. А кто вспомнит об этом. 
Лучше бы докторскую защитил. 
Ведь давно готова.

Э-э, нет! Не так просто его убе
дить. Уж он-то знал, где главное, 
а что подождать может. Вот и 
ждала его давняя мечта где-то за 
дверью долгих лет. А теперь, ког
да лучшие годы отдал изучению 
такой темы, где Америк не от
кроешь, — теперь хватит ли сил 
на эту работу?

...Вот досада, опять кто-то сту
чит. Ведь знают же, что эти четы
ре часа—его, только его, так кого 
несет нелегкая?

— Чего ты, Анатолий Василь
евич? — спросил он у вошедшего 
ассистента. — Я занят.

Петров молча положил диаграм
му опыта. Усов бегло глянул.

— Последняя?
— Да.
Профессор напряженно всмат

ривался в небрежно написанные 
формулы.

Опыт долгой жизни и привыч
ная осторожность подсказывали; 
не стоит так легко доверять пер
вому результату, первой надежде. 
Но легко ли заставить себя мол
чать, когда за спиной бесконечная 
вереница дней, движимая лишь од
ной мыслью, когда последний из 
сотен проведенных опытов оказы
вается тем нужным, тем необходи
мым, ради чего тратишь силы, 
мысли.

и  все-таки он не стал проверять 
все данные. Он лишь просмотрел 
еще раз диаграмму. Ошибки быть 
не могло. Результат есть. Нет, 
нет, ликовать все равно нельзя. 
Петр Григорьевич знал, очень хо
рошо знал, что это только нача
ло, только первый Их шаг на до
роге большой работы. И рано ра
доваться, и не привык он к таким 
неожиданным результатам в сво
ей кропотливой работе химика... 
Однако все равно хорошо, когда 
знаешь, что силы тратишь не зря, 
когда из тысячи возможных ре
шений ты перебрал лишь сто и 
выбрал то единственно нужное, 
чт^бы идти дальше и не заблу
диться. Словом, надо подняться к 
ребятам и сказать им, а больше 
говорить пока никому не следует. 
Ведь это не открытие, а лишь по
ворот, за которым видна та даль, 
чтобы шагать.

Впрочем, вряд ли он в эту ми
нуту думал о далях. Просто сча
стливое стечение обстоятельств — 
удачное начало новой работы,, ко
торую он. Усов Петр Григорьевич, 
ведет только второй год и о ко
торой он говорит так мало и так 
неохотно.

— А что говорить? Ехидное это 
дело, загодя чего-то выкладывать. 
Не годится...

Л. МЕРЦАЛОВА.

ТЕГЕРАН, 2 марта. (ТАСС). 
Сегодня в Тегеране состоялось 
подписание нового долгосрочно
го торгового соглашения меж
ду СССР и Ираном. Этим сог
лашением предусматривается, 
увеличение в 2,5 раза товаро
оборота между двумя страна
ми.

В соответствии с соглашением 
Советский Союз значительно 
увеличит поставки в Иран ма
шинного оборудования, про
мышленных материалов и неко

торых потребительских товаров. 
Иран увеличит экспорт в СССР 
традиционных товаров: хлопка, 
кожевенного сырья, сухофрук
тов и др., а также будет по
ставлять продукцию иранекой 
национальной промышленности: 
обувь, трикотаж, щвейные из
делия.

Соглашение подписали ми
нистр внешней торговли СССР 
Н. С. Патоличев и минйстр эко
номики Ирана Алихани.

Р е ш е н и е
п р а в и те л ь с т в а

А в с т р а л и и
КАНБЕРРА, 2 марта. 

(ТАСС). Правительство Австра
лии приняло решение устано
вить дипломатические отноше
ния с Монгольской Народной 
Республикой. Об этом заявил 
министр иностранных дел Ав
стралии Поль Хэзлак, высту
пая на заседании парламента с 
докладом о внешней политике 
правительства.

ОТВЕТЫ ФАМ ВАН ДОНГА 
Н А  В О П Р О С Ы  

КОРРЕСПОНДЕНТА 
АГЕНТСТВА ФРАНС ПРЕСС

А М Е Р И К А Н С К И Й  К О Н Г Р Е С С М Е Н - Н Е Г Р  
Л И Ш Е Н  Д Е П У Т А Т С К О Г О  М А Н Д А Т А

ВАШИНГТОН, 2 марта. 
(ТАСС). Конгрессмен-негр Адам 
Клейтон Пауэлл лишен своего 
законного места в палате пред
ставителей конгресса США. 
Пауэлл, являющийся членом 
демократической партии США, 
представлял в конгрессе Гарлем 
— негритянский район Нью- 
Йорка.

В качестве повода для приня
тия такой меры послужили 
предъявленные Пауэллу обви

нения в «неэтичесном поведе
нии», «пренебрежительном от
ношении» к конгрессу и исполь
зовании финансовых средств 
«не по назначению». В качест
ве главного «обвинителя» Пау
элла выступил конгрессмен-ра
сист Альберт Уотсон (республи
канец от штата Южная Кароли
на). В свое время он был ис
ключен из дёійбтфатической' 
партии за поддержку лидера

американских ультра Барри 
Голдуотера.

Решение палаты представи
телей—четвертый . в истории 
США случай, когда конгрес
смен лишается депутатского 
мандата.

Сторонники Пауэдда „.заяви
ли, что они не сомневаются в 
том, что негритянское населе
ние Гарлема вновь избереу-,^го 
в палату представителей,' когда 
состоятся специальные выборы.

I ГАРРИСОН ПРОДОЛЖАЕТ РАССЛЕДОВАНИЕ
НЬЮ-ЙОРК, 2 марта. 

Корр. ТАСС И. Абламов пере
дает;

Окружной прокурор Нового 
Орлеана Гаррисон произвел 
первый арест в ходе проводи
мого им в течение пяти меся
цев расследования убийства 
президента Кеннеди. Вчера пос-

I П О Л О Ж Е Н И Е  
I В  А Д Е Н Е

САНА, 2 марта. (ТАСС). 
Третий день подряд в Адене не 
работают учреждения, банки, 
магазины и лавки. В знак про
теста против террора в отно
шении деятелей освободитель
ного движения патриоты барри
кадируют улицы, зажигают ко
стры на площадях, забрасыва
ют камнями автобусы и такси. 
Уличное движение в городе ос
тановилось.

По сообщениям, поступаю
щим сюда из Адена, сегодня по
лиция вынуждена была приме
нить гранаты со слезоточивым 
газом, чтобы разогнать демон
странтов, собравшихся на ули
цах. Арабские кварталы Адена 
фактически изолированы от ос
тальных частей города прово
лочными заграждениями, чтобы 
воспретить проведение демон
страций. Улицы патрулируются 
отрядами английских оккупа
ционных войск.

Амнистия никарагуанским 
политическим заключенным
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ПАРИЖ, 2 марта. (ТАСС). 
Никарагуанский конгресс одоб
рил внесенный президентом 
Лоренсо Герреро проект всеоб
щей амнистии политическим за
ключенным, сообщает коррес
пондент агентства Франс Пресс 
из Манагуа.

ле более чем четырехчасового 
допроса он приказал арестовать 
некоего Клея Шо, бывшего ру
ководителя новоорлеанской ор
ганизации «Интернэйшнл трейд 
март».

В заявлении для печати, ог
лашенном представителем Гар
рисона, говорится, что в бли
жайшие дни арестованному бу
дет официально предъявлено 
обвинение в участии в «загово
ре с целью убийства президен
та Кеннеди» и что позже по
следуют другие аресты.

У меня нет никаких сомне
ний относительно этого дела, 
как я уже говорил и раньше, за
явил вчера окружной прокурор 
журналистам. Последуют но
вые аресты. Расследование про
должается, и не будет никаких 
проблем.

В интервью на прошлой не
деле Шо заявил, что он «как-то 
видел» Ли Освальда, но не был 
знаком с ним.

Вчера были также опрошены 
бывший пилот Джеймс Луал-

лен, знавший Дэвида Ферри, 
скончавшегося на прошлой не
деле при таинственных обстоя
тельствах, и торговец некий 
Перри Руссо, заявивший, что 
знает факты, относящиеся к 
убийству Кеннеди.

Мать Ли Освальда направи
ла Гаррисону телеграмму, в ко
торой выражает уверенность, 
что его расследование «разре
шит это дело».

В Вашингтоне Рамсей Кларк, 
которого президент Джонсон 
назначил министром юстиции, 
заявил, что если у Гаррисона 
есть информация, то он «обязан 
передать ее» лицам, которые до 
сих пор вели расследование 
убийства Кеннеди.

Гаррисон неоднократно заяв
лял, что он не передаст своей 
информации ФБР или любому 
другому федеральному органу. 
Он подчеркивал, что комиссия 
Уоррена не смогла правильно 
оценить информацию и пришла 
к ошибочным выводам, отрицая 
наличие заговора с целью убий
ства Кеннеди.

х а н о й , 2 марта. (ТАСС). 
Вьетнамское информационное 
агентство передало интервью 
премьер-министра Демократиче
ской Республики Вьетнам Фам 
Ван Донга корреспонденту 
агентства Франс Пресс в Ханое 
Жаку Моалику.

Вопрос: Министр иностран
ных дел ДРВ заявил, что «толь
ко после безусловного прекра
щения американских бомбар
дировок и всех других актов 
войны против Демократической 
Республики Вьетнам могут со
стояться переговоры между 
ДРВ и Соединенными Штата
ми». Считаете ли Вы, что сей
час существует такая возмож
ность?

Ответ; Нет, не считаю, пото
му что агрессоры США про
должают эскалацию своей вой
ны и преступлений, бросая тем 
самым открытый вызов совести . 
народов мира.

Вопрос: Предвидите ли Вы 
на первом этапе переговоров 
двусторонние беседы между 
представителями правительства 
США и вашего правительства 
и одновременно начало бесед 
между представителями США 
и Национального фронта осво
бождения?

Ответ: Слово за Вашингто
ном.

Вопрос: В случае начала пе
реговоров каким будет их со
держание и значение, исходя из 
того, что позиция из четырех 
пунктов, которую Вы изложили 
в апреле 1965 года, остается 
основой для «наиболее правиль
ного политического решения 
вьетнамской проблемы»?

Ответ; Начиная с апреля 
1965 года жизнь не только по
стоянно подтверждает, но и де
монстрирует полную обоснован
ность и правильность нашей по
зиции из четырех пунктов. 
Нужно непременно исходить из 
этих четырех пунктов, если вы 
действительно хотите найти ре
шение, отвечающее законным 
устремлениям нашего народа к 
независимости, суверенитету, 
единству и территориальной 
целостности. Это наши осново
полагающие национальные пра
ва, торжественно признанные 
Женевскими соглашениями 
1954 года по Вьетнаму.

С О Б Ы Т И Я  В К И Т А Е

п о  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й
«УБЫТОК... ОТ ИЗБЫТКА»

Корреспонденция под таким 
заголовком, опубликованная в 
номере за 29 января этого го
да, обсуждена на совещании 
технического совета треста 
«Томскжилстрой» и на расши
ренном заседании партбюро

строительного управления № 1 
треста «Томскпромстрой». Кри
тика признана правильной. 
Факты полностью подтверди
лись. Строительная техника, 
особенно башенные краны, ис
пользовалась действительно 
плохо.

В настоящее время трест 
«Томскжилстрой» переводит на

работу в две смены башенные 
краны на шести кирпичных и в 
три смены на двух крупнопа
нельных домах, а также копро
вые установки на забивке свай 
на всех объектах. Экскаваторы, 
используемые на рытье котло
ванов по Иркутскому тракту, 
также будут работать в две 
смены.

Начальник СУ-1 А. Гитлнц и

секретарь партбюро управления 
В. Зинкевич заверили редак
цию, что они принимают меры 
к быстрейшему завершению 
монтажа корпуса чугунолитей
ного цеха завода «Сибэлектро- 
мотор», с тем чтобы в карте де
монтировать кран на этом объ
екте. Ими такліе пересмотрены 
сроки работы башенных кра

нов на других объектах.

Сообщения центральной и 
провинциальной китайской пе
чати свидетельствуют о том, 
что армия продолжает усили
вать свой контроль над полити
ческой и экономической жизнью 
страны. Во многих местах силы 
цзаофаней не могут справить
ся со своими противниками и 
стремятся заручиться помощью 
армейских частей.

Газеты сообщили о «взятии 
власти» в провинции Шаньдун 
«революционным комитетом», 
состоящим из представителей 
цзаофаней, военных и кадро
вых работников, поддерживаю
щих линию Мао Цзэ-дуна. «За
хват власти» у комитета КПК 
и народного комитета провин
ции Шаньдун был осуществлен 
с помощью верных нынешнему 
руководству воинских частей. 
Газеты, находящиеся в руках 
цзаофаней, подчеркивают, что 
«своевременная и энергичная 
поддержка» со стороны армии 
«сыграла решающую роль в 
борьбе за захват власти». 
«Жэньминь жибао» одобряет 
действия армии, подавившей 
«небольшую кучку ревизиони
стов в партийном и народном 
комитетах» провинции.

По сообщению корреспонден
та агентства Франс Пресс из 
Гонконга, в радиопередаче Пе
кина говорилось, что до того, 
кчк силы, «лояльные предсе

дателю партии Мао», захватили 
власть И провинции Шаньдун, 
там шла ожесточенная борьба, 
приведшая к «ряду кровопро
литных инцидентов».

Армия устанавливает конт
роль над различными областями 
хозяйственной деятельности. 
Газета «Хубэй жибао», напри
мер, опубликовала «уведомле
ние» о создании канцелярии 
«по ведению революции и сти
мулированию производства в 
военном округе провинции Ху
бэй». Ее возглавил командую
щий округом У Ши-ань. Этой 
канцелярии подчинен рабочий 
аппарат, занимающийся сель
ским хозяйством, лесоводством 
и водным промыслом, промыш
ленностью и транспортом, фи
нансами и торговлей. Соответ
ствующие канцелярии создают
ся также в военных зонах, го
родах и уездах провинции.

Командование военного гар
низона в городе Синин взяло 
под свой контроль газету «Цин
хай жибао».

Пекинский корреспондент 
агентства Киодо Цусин переда
ет, что «маоцзэдуновское руко
водство КПК попытается завер
шить нынешнюю кампанию за 
захват власти к концу апреля». 
При этом он ссылается на дац- 
зы бао, в которых изложены 
заявления по этому поводу в 
прошлом месяце члена «груп

пы по делам культурной рево
люции при ЦК КПК» Ван ,Пи и 
заместителя премьера Госсовета 
КНР Тань Чжэнь-линя. Как 
сообщается в дацзы бао, Ван 
Ли сказал студентам-хуывэйби- 
нам в Пекине, что «февраль, 
март и апрель — особенно 
важный период».

Между тем, в последнее вре
мя в Пекине вновь появились 
листовки, призывающие «за
щитить председателя Мао, за
щитить ЦК КПК, защитить 
группу по делам культурной 
революции при ЦК КПК». По 
словам газеты «Тиюй чЖань 
сянь», издаваемой «дружиной 
маоцзэдунизма» Пекинского ин
ститута физкультуры, «Лю 
Шао-ци, Дэн Сяо-пин и Тао 
Чжу и иже с ними до сих пор 
не хотят примириться со своим 
поражением». Они, заявляет га
зета, «злобно нападают на 
группу по делам культурной 
революции при ЦК КПК» и 
«непосредственно направляют 
острие борьбы против предсе
дателя Мао».

Хунвэйбиновская газета 
«Тунеянь фэнбао» сообщила, 
что премьер Госсовета КНР 
Чжоу Энь-лай отдал указание 
приостановить развитие «куль
турной революции» в Синьцзя- ' 
не. По словам газеты, решение 
об этом было принято ЦК КПК.

(2 марта, ТАСС).
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180 СТУПЕНЕК К СОЛНЦУ
Совсем недавно здесь был пу

стырь. Но пришли строители, и 
все изменилось. Забегали маши
ны, засновали люди, , замахали 
«руками» великаны-краны. Мед
ленно, но упорно, настойчиво, по 
кирпичику росли здания. И сей
час это место не узнать. Здесь ве
дется строительство четырех де- 
вятиртажных общежитий. Одно 
из них обогнало в росте своих 
соседей.

Этого великана видно отовсю
ду. Первое высотное здание в 
городе Томске. Пока оно устрем
ляется вверх семью этажами. 
Скоро их будет девять — 180

ступенек к солнцу.
Поднимаюсь на седьмой этаж. 

Дело это не совсем легкое и, глав
ное, непривычное: ведь сейчас в 
Томске нет даже сешэтажного 
здания. Правда, когда оно будет 
построено, то подняться на девя
тый этаж не составит никакой 
проблемы: к услугам жильцов 
строители предоставят два лиф
та. В одно мгновение они доста
вят вас вверх. А пока...

В самом центре трудится брига
да Юрия Жидкова. Пятеро бравых 
монтажников. Я подошел в тот 
момент, когда они устанавливали 
колонны. Это здание полукаркас
ное. Новинкой являются трехъ

ярусные колонны, сразу на три 
этажа.

—  Вася, майнай!— Юрий Жид
ков делает знак рукой— и кранов
щик Василий Старцев начинает 
медленно опускать железобетон
ную балку. Колонна попадает в 
кондуктор и зажимается. Теперь 
осталось только приварить ее,

—  Михалыч, начинай!
Николай Величевский и Вик

тор Коновалов дружно засверкали 
огоньками электросварки. Сварку 
можно вести только на пару, ина
че балки поведет. Бригада у них 
молодежная, малая комплексная. 
КазЕдый может подменить друго
го на любом участке. Иначе нель

зя: 'холод, приходится часто под
меняться.

У прораба Алексея Кальченко 
много хлопот. Нужно и кладку 
проверить, и вовремя подсказать 
монтажникам. Работать сейчас 
трудно: ветер, место открытое, 
застывает раствор. Несмотря на 
трудности, план 1966  года был 
выполнен на 105 процентов. Пе
ревыполнен и план января. При
нимая повышенное обязательство 
к 50-летию Советской власти, 
строители обязались сдать дом к 
1 сентября.

Хороший подарок получат бу
дущие жильцы. ■ Ими будут сту
денты ТИРиЭТа и госуниверсите*
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та. Каждое здание вместит по =  
1 .142  студента. К их, услугам Щ 
учебные комнаты, столовая, ду- =  
шевые, кухни и даже мусоропро- =  
вод. Это тоже для Томска новин- S
ка.

Кладку ведет бригада Николая 
Лаптева. У него 16 помощников, 
и все выполняют работу на «хо
рошо».

На глазах общежитие № 1 
ощетинивается бетонными шты
ками. Инл{енер геодезист К. Ф. 
Кузьмин вместе с Юрием Жидко
вым корректировали установку 
колонн по теодолиту. Установить 
нужно точно по нулям. Малей
шие отклонения недопустимы —  
брак может кончиться аварией...

Отсюда, с высоты, весь город 
виден, как на ладони.

—  Работать интересно, —  го
ворит Валентин Чучалин и до
вольно смотрит вниз.

Его можно понять, он бывший 
десантник, занимался парашют
ным спортом. Строители превра
щаются в высотников. Да, теперь 
и у них, строителей, самая завет
ная мечта —  высота.

В. КУЧЕРОВСКИЙ.

НА СНИМКЕ вверху—мон
тажник Николай Величевский.

А вот так выглядит стройка...
Фото автора.

С Е Д Ь М О Й  

Р А З  Б Р И Г Е
РИГА, 2 марта. (Корр. 

ТАСС). Выиграв сегодня со сче
том '55:52 (26:25) вторую фи
нальную встречу у пражской 
команды «Спарта—ЧКД», риж
ская команда ’ ТТТ в седьмой 
раз стала обладательницей куб
ка Европы по баскетболу среди 
женских, команд, учрежденного 
болгарской газетой «Народен 
спорт».

П о т е р я и ы
| т р и  о ч к а
=  Две игры провела томская 
=  хоккейная команда «Янтарь» на 
=  полуфинальных играх на пер- 
=  венство страны среди команд 
=  класса «Б» в Орске. Начало по- 
=  луфинала оказалось неудачным 
=  для наших ребят. Первую 
3  встречу с хозяевами поля — ор- 
=  ской командой «Южный Урал» 
5  они проиграли со счетом 4:6, 
3  а вторую—с командой «Олим- 
3  ПИЯ» .(Кирово-Чепецк) — свели 
~  вничью со счетом 5:5.
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К О Н К У Р С  

УЧИТЕЛЕЙ-РОБОТОВ
Лаборатория новых методов и 

средств обучения создана в элек
тротехническом институте имени 
В. И, Ульянова (Ленина). Она 
призвана выбирать из десятков 
типов электронных «преподавате
лей», услугами которых пользу
ются во многих высших и сред
них уц^бных заведениях Ленин
града, наиболее удобные и эф
фективные модели. Коллективу 
лаборатории поручено также вы
работать единую методику приме
нения «обучающих» машин.

Первый тур своеобразного кон
курса «преподавателей-роботов», 
проводимого сотрудниками лабо
ратории, будет завершен к нача
лу нового учебного года. Право 
вести занятия со студентами по
лучат лишь самые «умные» и 
«терпеливые» электронные учи
теля.

« Б Е Н Е ФИ С »
М А В Р А

Даже заядлые театралы не 
могут припомнить лучшего ис
полнителя одной из ро.чей в ба
лете «Дон Кихот» — знамени
того Росинанта. Вот, уже три 
года подряд серый в яблоках 
жеребец, поджарый и длинно
ногий Мавр с неизменным успе
хом воссоздает на сцене Боль
шого театра образ, рожденный 
гением Сервантеса,

У Мавра широкий «творче
ский диапазон»'. Вместе со свои
ми коллегами вороной кобылой 
Судьбой и рыжим жеребцом 
Смара.гдом он «играет» в опе
рах «Борис Годунов», «Князь 
Игорь» и «Мазепа».

На днях участием в балете 
«Дон Кихот» Мавр отметил 
свой бенефис. Как • обычно, 
партнером по спектаклю был 

’его старый товарищ осел Ва
лентин. Четвероногие артисты 
были «загримированы», обуты 
в мягкие калоши, покрыты узор
чатыми попонами. Мавр, обла
дающий удивительно ро'вным 
нравом, спокойно принял- шум
ные аплодисменты зала и отве
тил на них вежлив'ым поклоном. 
Он кланялся и за кулисами 
принимая из рук балерин слад
кие угощения.

И зрители, и участники спек
такля отметили «сценичность» 
Мавра и его портретное сход
ство с Росинантом, роль кото
рого он исполнял более 50 раз.

Кроме Мавра и его друзей, в 
труппе Большого театра состо
яли в свое время козленок, «иг
равший» в балете «Эсмераль- 
да», немецкие овчарки, кото
рым, правда, поручали лишь 
«отрицательные» роли в опере 
«Судьба человека», и другие 
животные.

В. КЛИМЕНКО.
Москва.

Ш

Н о ч н ы е м и р а ж и ? . .  В О Т  Э Т О  В Е З Е Т !
Не с ними ли я встретился на Устюрте? Шла вторая половина 

ночи, а нам еще предстояло отмерить не один десяток километров 
по пустынному плато. Мьі облегченно вздохнули, когда впереди 
засветился огонек. Но водитель разочаровал нас,

—  Нет, это не ферма. Опять черти шутят!
В пустыне, раскинувшейся на сотни километров, справа и слева 

мерцали огоньки._
Что же это за"' огни? Все, кого нам приходилось - встречать на 

Устюрте— геологи, строители, картографы— отвечают по-разному. 
Но большинство сходится на том, что это скорее всего ночной ми
раж, Свет фар автомашин, идущих за сотни километров отсюда, 
огни поселков Приаралья, отражаясь в ночном небе, второй раз 
вспыхивают на пустынном каменистом плато. Но так ли это?

В. АЛЫШЕВ.
Каракалпакская АССР,

Трудно надеяться на 
удачу, если она воз
можна лишь в одном 
случае из пяти мил- 
лиардоів. Между тем, 
именно таким счаст
ливчиком оказался анг
личанин Джон Брей.

Брей любит устриц, 
но не часто может по
зволить себе лакомить
ся ими — устрицы до

роги. Когда недавно 
Брей впервые за два 
года заказал  ̂себе в 
лондонском ресторане 

устриц, в раковине од
ной из них оказалась 
жемчужина.

Математики высчи
тали. что есть лишь 
один шанс из миллиар
да на то» чтобы найти 
жемчужину в англий

ской устрице. Но уж 
совсем удивительно, 
что два года назад, 
когда Брей в послед
ний раз перед этим 
лакомился устрицами, 
с ним произошел точ
ной такой же случай. 
Вероятность такого 
совпадения, утвержда
ют математики, умень- 
шается- ещн* впятеро.

ИЗ костей мамоита
в  июне прошлого года газета «Правда» сообщила о том, что в с. Межи- 

ричи Черкасской области обнаружены остатки древнего жилища перво
бытного человека. В информации упоминалось имя местного учителя 
Р. В. Головко. К нему, как одному из участников раскопок, ̂ пришло много 
писем, в том числе и от читателей «Правды» из Томской области, с- 
просьбой рассказать подробнее об этой находке.

Сегодня мы публикуем ответ Р. В. Головко нашим читателям.

і и  ИТЕЛЬ с. Межиричи Канев- 
ского района Черкасской обла

сти Захарий Николаевич Новиц
кий, копая глину в своем погребе, 
на глубине трех метров обнаружил 
кости мамонта. Об этой находке мы 
сообщили в Киев.

Почти два месяца изо дня в день 
летом прошлого года в Межиричах 
трудились ученые из Академии 
наук Украины. Здесь были археоло
ги, палеонтологи, биологи, инжене
ры и техники. Осторожно, опасаясь 
что-нибудь повредить, вели раскопки.

Что же обнаружили они в Межи
ричах? Это были остатки жилища 
первобытного человека, построенного 
из костей мамонтов. Кости лежали не 
просто кучей, а сложены в определен
ном порядке. По наружному краю 
сооружения расставлены самые круп

ные кости. Сорок четыре черепа и 
много трубчатых костей мамонтов со
ставляли сплошной цоколь сооруже
ния. Только южная часть была сво
бодна — здесь выход. К наклонным 
стенам жилища со всех сторон при
ставлены большие кости и бивни, 
которые, очевидно, придавливали 
шкуры. Снаружи этот домик напо
минает современные яранги или чу
мы народов Крайнего Севера. Жили
ще имело круглую (форму, размером 
25 квадратных метров. Здесь могло 
разместиться 12—15 человек. Дере
вянные жерди каркаса прогнили, 
стены и кости упали на земляной пол. 
Ни единого кусочка дерева, ни еди
ного обрывка шкуры к нам, конечно, 
не дошло: они сгнили. Остались 
только кости, бивни и камни. Всего 
обнаружено до 500 костей мамонтов.

НА СНИМКЕ: группа ученых на месте раскопок. На перед
нем плане — завалинка, построенная из 94 нижних челюстей 
мамонтов. Фото Р. Головко.

Кроме костей мамонтов, найдено 
много костей медведя, волка, зайца, 
белой куропатки, аиста. Внутри жи
лища обнаружены большое количест
во изделий из кремня, орудия труда 
из костей мамонта, шило, иголки, но
жи, наконечники для копья, скребки, 
долото.

Возле жилища следы двух костров, 
один костер был внутри дома. Рас
сматривая остатки золы, ученые опре
делили, что первобытные люди ис
пользовали на топливо кости живот
ных. Кости имеют свойство долго го
реть. Такие костры не потухали не
сколько суток и давали много тепла.

Ученые во главе с членом-коррес- 
пондентом Академии наук УССР, 
директором института зоологии про
фессором И. Г. Пидопличко опреде
лили, что Межиричская стоянка пер
вобытных людей, проживавших на 

территории современной Каневщины, 
относится к периоду позднего палео
лита, — это, примерно, пять—семь 
тысяч лет назад. Находка свидетель
ствует о том, что на территории 
Приднепровья жили люди поздней 
поры давнего каменного века.

Найденные изделия и орудия тру
да, искусно построенное жилище и 
завалинка свидетельствуют о том, 
что наши древние предки имели уже 
некоторое понятие о художественном 
и инженерном вкусе. Завалинка, ко
торой был обложен домик, была по
строена из 94 нижних челюстей ма-

томскии
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

4 м арта — «Третья сестра».
5 марта, утром — «Лапти-самопля-

сы», „
вечером — «Семья Плахова». 
Начало спектаклей: дневного — ,в 

12 час., вечерних — в 19 час. 30 мин,
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Сы новья. Боль
шой Медведицы» — 9, 10-55,
12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 20-30,
22-25.
Малый зал — «Небо над го
ловой»—9-30, 11-30, 13-30, 15-30, 
17-30, 19-30. 21-30,
Зал кинохроники — «С тобой 
верные друзья, Вьетнам», «Ме
конг в огне» — 9-30, 11-45, 14,
16- 15, 18-30, 20-45. «Двадцатилетие
великого подвига», «Десант в 
бессмертие» — 10-30, 12-45, 15,
17- 15, 19-30, 21-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Cы^^oвья Боль
шой Медведицы» — 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Сборник мультипликационных 
фильмов — 9-10.
Зеленый зал — «Небо над головой» 

10-55, 12-50. 14-45, 16-40,
18- 35, 20-30, 22-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Война и мир»
(2-я серия) — 9-20, 13-10, 17,
18-55, 20-50, 22-35. «Токийская 
олимпиада» — 11-15, 15-05. 
Малый зал — «Горький рис» — 
9-20, 11-15, 13-10, 15-05, 17, 18-55, 
20-50, 22-35. Фильм для взрос
лых.

Б Е С Е Д Ы  В Р А Ч А

А расплачиваются дети...

МОНТОВ. Челюсти мастерски уложены 
на конус одна в одну и создают 
впечатление красивого елочного узо
ра. Профессор И. Г. Пидопличко, кан
дидаты биологических наук В. И. 
Свистун, Н. Л. Корниец, А. Л. Путь, 
инженеры К. В. Капелист и Г. Т. 
Кальченко считают, что орнаменталь
ная завалинка Межиричской стоянки 
свидетельствует, что климатические 
условия тех времен мало отличались 
от современных. Флора и фауна бы
ли близки к нынешним.

Открытие позднепалеолитического 
жилища в с. Межиричах на Украине 
имеет крупное значение для науки. 
Оно проливает свет на загадочные 
стороны жизни первобытных людей. 
Исключительный интерес представля
ет оно для истории, археологии, па
леонтологии, климатологии и других 
наук.

Межиричские раскопки привлекли 
внимание общественности. Сюда в пе
риод работы экспедиции приезжали 
экскурсанты из близких и далеких 
городов и сел.

Раскопки уже закончены. Все экс
понаты отправлены в Киев, где уче
ные продолжают изучать их. Каркас 
межиричского жилища из костей ма
монтов будет восстановлен в Цент
ральном научно-естествоведческом 
музее Академии наук УССР.

Р. ГОЛОВКО,
учитель-пенсионер.

Алкоголизм — наболевшая, 
острая проблема, она касается 
всех, но, пожалуй, больше всего
— детей! Надо, что называется, 
всем миром защитить их от губи
тельных последствий алкоголизма 
родителей.

Злоупотребление спиртным вы
зывает в организме отца и матери, 
в их нервной системе, органах пи
щеварения, железах внутренней 
секреции очень серьезные и очень 
стойкие нарушения, ведет к де
градации личности. Поскольку 
пьющих мужчин в 10—12 раз 
больше, чем пьющих женщин, то 
об отцах прежде всего и пойдет 
речь. Существует прямая зависи
мость между длительностью прист
растия отца к спиртному, количест
вом выпиваемой им водки и сте
пенью деградации личности ребен
ка. По нашим наблюдениям, у муж
чин, злоупотребляющих алкоголем 
на протяжении 4—5 лет и выпива
ющих 2—3 раза в неделю, рожда
ются дети, психическое развитие 
которых заметно отстает от сверст
ников. Эти дети составляют в шко
лах основную группу второгодни
ков. В семьях, где отцы пьют 
8—10 лет, потомство отличается 
еще более выраженной умствен
ной недостаточностью, их дети 
поздно начинают говорить, растут 
пассивными, предпочитают играть 
с младшими, плохо воспринимают 
учебный материал и, несмотря да
же на дополнительную помощь 
педагогов, не в силах учиться на
равне со своими одногодками. 
Приходится переводить этих детей 
в школы для умственно отсталых.

На протяжении пяти лет мы 
вели наблюдение примерно над. 
тысячью семей алкоголиков. Вот 
история одной из них. Состоит 
она из 6 человек, живет в отдель
ной трехкомнатной квартире. Ра
ботают все, кроме двух дочерей, 
—те еще учатся в школе. Отец 
1916 года рождения, токарь; 
52-летняя мать работает поваром. 
Первый сын, родившийся еще до 
того, как муж стал выпивать, 
окончил институт, женился, име
ет вполне здорового ребенка.

Через три года после того, как 
отец стал выпивать 2—3 раза в 
неделю по стакану водки, родил
ся второй сын. Этот уже отставал 
от сверстников, позже других на
учился читать, писать, считать. 
Хорошие отметки у него были 
редкостью. Окончил он лишь 
5 классов — на большее способ
ностей не хватило. Теперь работа
ет слесарем низкой квалификации. 
Пробовал учиться в 6-м классе ве
черней школы, но вскоре прервал
— учеба не давалась!

С 1947 года отец стал пить 
еще чаще, начал скандалить, из
бивать жену и детей. В 1953 году 
в этой семье появился третий ре
бенок — дочь. После двух лет 
обучения в первом классе девоч
ка так и не научилась читать, 
писать, решать задачи, хотя пе
дагоги сделали все возможное. 
Пришлось перевести девочку в 
1-й класс вспомогательной школы.

«ПИОНЕР»
«Сказка о потерянном времени»
— 10, 11-40, 13-20, 15, 16-40. «Ра
кеты не должны взлететь» —
18-25, 20-05, 21-55.

«СИБИРЯК»
«Токийская олимпиада» — 9.
10-55, 12-50, 14-45. «Война и мир»
(2-я сериям — 16-40, 18-35, 20-30,
22-25.

дом КУЛЬТУРЫ
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Первая перчатка» — 17, 18-40,
20-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 4 марта 

17.00. Вам, малыши! 17.20. «Кан
дидаты народа». Рассказываем о кан
дидате в депутаты Верховного Сове
та РСФСР Геннадии Александровиче 
Ш аш кике. 17.30. Лауреаты Первого 
фестиваля телефильмов. «Три с поло
виной дня из жизни Ивана Семенова 
— второклассника и второгодника» 
Пермь). 18.50. «Субботний кросс
ворд». 19.15. Очерк «Чабан и хлеб». 
19.25. Клуб «Художественная само
деятельность». (К «Всероссийскому/ 
смотру народных талантов). 20.00. 
«Иностранная кинохроника». 20.10. 
Отвечаем на вопросы по междуна
родному положению. 20.40. Новости. 
21.00. Художественный фильм «Ни
кто не хотел умирать». Детям до 16 
лет фильм смотреть не разреш ается.

Яслям-саду № 24 требуются: 
няни, повар и заведующий хозяй
ством.

Обращаться; г. Томск-41, пере
улок Лесной, 6 , остановка трам
вая «Дзержинская». 2—1

томский
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в четверг, 16 
марта 1967 года, в 15 час. 30 мин., 
в аудитории № Ш  геологоразве
дочного корпуса института, на за
седании межвузовского совета по 
присуждению ученых степеней по 
геолого-минералогическим, горным 
и географическим наукам при ТПИ 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание 

ученой степени кандидата техниче
ских наук Штрассером В. В. 
на тему: «Исследование процессов 
разрушения горных пород удара
ми шаров (к теории шароструйно
го бурения»); на соискание ученой 
степени кандидата геолого-мине
ралогических наук Ваном А. В. на 
тему: «Региональный эпигенез
и метагенез каменноугольных 
и пермских отложений Кузнец
кого бассейна:

С диссертациями можно ознако
миться в читальном зале институ
та.

Заводу-филиалу сборного желе
зобетона № 2 требуются! маши
нист экскав.атора «Беларусь» и 
подкатчики угля.

Обращаться г. Томск-3, улица 
Читинская, 1, отдел кадров. 2—1

Сейчас она с грехом пополам «до
бралась» до 6-го класса, но получа
ет одни тройки. Заметим, что 
6-й класс вспомогательной школы 
соответствует 2 —3-му классам 
обычной.

Обстановка в семье сказыва
лась на детях крайне неблагопри
ятно, только благодаря заботам и 
усилиям матери они были в об
щем одеты, обуты и кое-как на
кормлены. В 1953 году отца по
местили в больницу. Лечение бы
ло длительным, настойчивым, и 
человек перестал пить. В 1957 го
ду родилась еще одна дочь. Ра
стет и развивается она вполне 
удовлетворительно, учится в 
4-м классе. Не правда ли, яркая 
иллюстрация закономерности; чем 
больше «стаж» алкоголизма у от
ца, тем выраженнее умственная 
отсталость у потомства. Дети же, 
родившиеся до и после периода 
систематических выпивок, здоровы.

Изучение большого числа семей 
алкоголиков показало: пагубное
пристрастие к спиртному начи
нается у мужчин примерно в 30 
лет, когда они уже имеют по од
ному или два ребенка. Их жены 
обычно искусственно прерывают 
все последующие беременности, 
иначе неполноценных детей было 
бы значительно больше.

Хронически пьянствующие жен
щины встречаются в 10 —12 раз 
реже, да и дозы спиртного у них, 
как правило, более ограниченные. 
Как и мужчины, они обычно на
чинают пить в 30 лет. Беремен
ности, наступающие в первые го
ды после этого, завершаются, как 
правило, искусственным абортом 
и лишь в небольшом проценте — 
родами. Но почти все эти дети 
отличаются меньшим весом и ро
стом, их психическое и физиче
ское развитие отстает. К 7 годам 
они внешне догоняют сверстни
ков, но ведут себя как дошкольни
ки, плохо понимают объяснения 
педагогов, невнимательны, бес
связно излагают прочитанное, у 
них часты заикание, тики, ночное 
недержание мочи. У хронических 
алкоголичек искусственные абор
ты и выкидыши становятся пра
вилом.

Изучая влияние на потомство 
алкоголизма родителей, нельзя не 
учитывать еще сопутствующих 
заболеваний — ревматизм, тубер
кулез, эпилепсию, шизофрению. 
Пьяницы, как правило, обремене
ны многими душевными и телес
ными недугами, которые в сочета
нии с хроничебкой алкогольной 
интоксикацией еще более отяго
щают положение потомства.

Жизнь и здоровье детей зави
сят от поведения и здоровья ро
дителей — это факт, истина! И в 
наших силах предотвратить появ
ление на свет неполноценного по
томства, которому уготована 
горькая судьба!

В. ДУЛЬНЕВ,
кандидат медицинских наук.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Центральным электросетям 
«Томскэнерго» требуются; электро- 
монтеры-верхолазы 2-го и 5-го 
разрядов и ученики для работы в 
г. Томске, рабочие по ошкуровке 
леса на временную и постоянную 
работу со сдельной оплатой труда.

Обращаться: г. Томск-41, про
спект имени Кирова, 36, 4-й этаж, 
комната 36, отдел кадров. 2 — 1

Торговой базе «Главкоопхозтор- 
га» требуютсяі товаровед и маши
нистка.

Обращаться: г. Томск-1, улн!іа 
Войкова, 8, телефон № 2-58-28.

Коллектив Томского автоуп
равления извещает о смерти 
юрисконсульта

ВДОВИЧЕНКО 
Федора Петровича 

и выражает соболезнование 
семье покойного.

Похоро-ны состоятся 6 марта, 
в 16 час. Вынос тела из квар
тиры покойного (г. Томск, 
улица Мельничная, 39, кв. 3).

г. Томск-50, типография 
«Красное знамя».
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